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Сосновоборские фотографы – победители 
краевого конкурса

С 21 апреля по 15 мая в рамках XXIII Красноярско-
го краевого Пасхального фестиваля искусств и благо-
творительности проходил конкурс фотографий, при-
званный содействовать возрождению, сохранению, 
развитию и популяризации традиционных для Рос-
сии культурных и духовно-нравственных ценностей. 
От Введенского храма на суд жюри свои работы представили 
двое прихожан, и оба участника стали победителями.

От всей души поздравляем 
сосновоборских православных фотографов 

Розу Можайскую и Татьяну Скрымину 
с победой в краевом конкурсе и желаем им 

дальнейших творческих успехов.

ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ 
в клубе «Азбука православия»

В последнюю среду мая  состоя-
лась встреча в клубе «Азбука пра-
вославия», которая была посвяще-
на двунадесятому христианскому 
празднику: Вознесение Господне. 
Историю праздника члены клуба 
узнали, посмотрев фильм митро-
полита Иллариона «Вознесение 
Господне».

Интересную легенду о народных тра-
дициях и приметах рассказала руково-
дитель клуба. По старинной примете, в 
канун Вознесения Господня и соловьи 
звонче поют, по народному преданию, 
сорок дней ходит Спас по земле, с Вос-
кресения до Вознесения: «К Вознесе-
ньеву дню все цветы весенние зацве-
тают – Христа – Батюшку в небесные 
сады потаенной молитвою провожают». 
Гонятся одна за другой русские послови-
цы о празднике: «Дошла Весна – Крас-
на до Вознесеньего дня, послушала в 
последний раз, как «Христос Воскрес» 
поют, – тут ей и конец пришел!», «Цве-

сти весне – до Вознесенья!», «Придет 
Вознесеньев день, сбросит с плеч Весна 
– Красна лень, летом обернется - прики-
нется – за работу в поле примется». А в 
завершение встречи, слушая церковные 

песнопения, рукодельницы готовили 
подарки ко Дню защиты детей. И в дет-
ский праздник ребята получили малень-
кие солнышки, созданные с любовью 
теплыми руками наших бабушек. 
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Экскурсия по 
Сосновоборскому 

храму
18 мая наш храм посетили паломники 

из Красноярска группою в 90 человек. 
Ребята воскресной школы, родители во главе 
с настоятелем  узнали историю строительства 
храма в Сосновоборске, прошли крестным 
ходом вокруг храма и полюбовались красотой 
внутреннего убранства.

Православные разведчики из Сосновоборска 
покорили Караульную пещеру

Экспедицию к пещере в окрестностях Красноярска 
19 мая предприняли участники отряда «Покров» при 
Введенском храме города Сосновоборска епархиаль-
ной дружины разведчиков «Мангазея».

Разведчиками «Покрова» руководил начальник 
отряда диакон о.Андрей Никитин.

Сосновоборские разведчики побывали в Караульной пеще-
ре, общая длина ходов внутри которой составляет более 540 
метров, узнали об истории и устройстве этой природной 
достопримечательности. Вместе с ребятами из Введенского 
прихода участниками экспедиции стали воспитанники дет-
ского дома в селе Есаулово Березовского района.

Добавим, что посещение пещеры состоялось в рамках реа-
лизации проекта-победителя международного открытого 
грантового конкурса «Православная инициатива» «Россию 
любить и знать!»

В Есаулово перезахоронили останки, найденные 
на месте строительства храма

8 июня настоятель Введенского храма города 
Сосновоборска иерей Николай Чихичин отслужил 
панихиду на месте перезахоронения останков, най-
денных при выполнении земляных работ на терри-
тории строительства храма во имя Спаса Нерукотвор-
ного в селе Есаулово. 

7–13 июня прошла XII выставка-ярмарка  
«Сибирь Православная» в МВДЦ «Сибирь»

Новый храм в этом 
сибирском селе возводит-
ся почти на том же месте, 
где ранее возвышалась 
белокаменная церковь 
в честь Нерукотворного 
Образа Христа Спасителя, 
разрушенная безбожными 
властями советской Рос-
сии. Таким образом, мож-
но с уверенностью сказать, 
что найденные захороне-
ния располагались в ограде прежнего храма и, вероятнее все-
го, относятся либо к уважаемым членам приходской общи-
ны, либо к прежде служащим в храме священнослужителям.

Обнаруженные строителями останки теперь вновь покоят-
ся возле алтарной части будущего есауловского храма.

Напомним, что подготовительные работы по возведению 
храма начались летом 2015 года. В теплый сезон 2019 года 
процесс строительства храма во имя Спаса Нерукотворного 
активно продолжается.

С 7 по 13 июня в международ-
ном выставочно-деловом цен-
тре «Сибирь» Красноярска про-
шла XII церковно-обществен-
ная выставка-ярмарка «Сибирь 
Православная».

Выставка открылась торжественным 
молебном, который совершил митро-
полит Красноярский и Ачинский Пан-
телеимон. У всех посетителей была воз-
можность поклониться главным святы-
ням нашего края: иконе Божией Мате-

ри «Всецарица» (Успенский мужской 
монастырь г. Красноярска), мироточи-
вой Казанской иконе Божией Матери 
(с. Казачинское), Владимирской иконе 
Божией Матери (г. Лесосибирск) и дру-
гим православным святыням. 

В этом году Сосновоборский 
Введенский храм также был 
участником выставки-ярмарки.
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МНОГОДЕТНЫЕ СЕМЬИ
Святой Паисий Святогорец

Бог особенно любит многодетные семьи. О них Он прояв-
ляет особенную заботу. В большой семье детям даются мно-
гие благоприятные возможности для нормального развития 
— при условии, что родители воспитывают их правильно. 
Один ребёнок в многодетной семье помогает другому.

Старшая дочь помогает матери, средний присматривает за 
младшим и так далее. То есть такие дети отдают себя друг 
другу и живут в атмосфере жертвенности и любви. Младший 
любит и уважает старшего. Эти любовь и уважение возделы-
ваются в многодетной семье естественным образом.

Поэтому если в семье есть только один или два ребёнка, то 
родителям необходимо быть очень внимательными к тому, 
как они их растят. Обычно [в таких немногодетных семьях] 
родители стараются, чтобы дети ни в чём не нуждались. 
Такие дети имеют всё, что ни пожелают, и, таким образом, 
вырастают совершенно ни к чему не приспособленными.

Возьмём, к примеру, девушку — единственного ребёнка 
богатых родителей. У неё есть горничная, которая в своё вре-
мя накроет ей стол, приберётся у неё в комнате и сделает всю 
необходимую работу по дому. Горничная получает за свою 
работу деньги, но одновременно она совершенствуется [в 
добродетели], потому что приносит пользу другим.

Тогда как девушка, которую она обслуживает, не обучаясь 
никакой жертвенности, остается «пеньком», невозделанным 
человеком. Я советую юношам жениться на девушках из мно-
годетных семей, потому что дети, которые растут в нужде, 
привыкают жертвовать, всегда думают, как помочь родите-
лям. С детьми, которые растут, катаясь как сыр в масле, такое 
случается редко.

Однако не только дети, но и родители в многодетных 
семьях имеют богатое сердце. Помню, как во время оккупа-
ции (Оккупация Греции — в 1941-1944 гг. Германией, Итали-
ей и Болгарией, — Прим. перев) в одном из соседских домов 
малыш остался круглым сиротой. Один бедняк — глава 
семьи, в которой было десять детей, — пожалел несчастно-
го сиротку, взял его в свой дом и вырастил вместе со своими 
родными детьми.

И знаете, какие благословения подавал впоследствии это-
му человеку Бог! Да разве Бог может оставить без помощи 
человека, имеющего такое любочестие?

Человек, у которого много детей, может вначале сталки-
ваться с трудностями. Но Бог такого человека не оставит. Рас-
скажу вам об одном случае. Как-то раз глава семьи, в которой 
было шесть детей, попросил меня помолиться о том, чтобы 
Бог умягчил [сердца] людей, у которых он снимал дом, и они 
не выгоняли его на улицу.

К несчастью, многие хозяева, сдающие дома семьям из 
двух людей и пяти собак или кошек, гадящих и в доме и 
вокруг него, не хотят сдавать его многодетным семьям, боясь, 
что дети якобы что-нибудь испортят в их доме. И вот этот 
несчастный многодетный отец просто выбился из сил: один 
хозяин выгонял его из дома, другой вообще отказывался сда-
вать жильё, и он был вынужден мыкаться с детьми и вещами 
из дома в дом. Чтобы прокормить семью, этот человек рабо-
тал не покладая рук.

Он и с хозяевами не торговался из-за квартплаты — ему 
было бы достаточно, чтобы хозяева просто разрешили ему 
прожить в доме несколько лет, отдохнуть от постоянных 
переездов. Когда я это услышал, мне стало за него больно. 
«Не расстраивайся, — сказал я ему. — Бог имеет попечение и 
о твоих детях. Ведь Он – Творец, Который даёт детям главное 
– душу, тогда как ты со своей супругой, как сотворцы Бога, 
даёте им тело. Следовательно, Бог заботится о ваших детях 
больше, чем вы сами».

Не успело пройти два-три месяца, как этот человек, 
радостный, снова пришёл ко мне и сказал: «Слава Богу, Бог 
подарил мне дом, и денег у меня ещё остаётся много”. Я спро-
сил его, что произошло, и он рассказал следующее: «Возвра-
щаясь в своё село, я сидел на остановке в ожидании автобуса. 
Ко мне подошёл разносчик лотерейных билетов и предложил 
купить билет. Я, будучи христианином, лотерейных билетов 
не покупаю, придерживаюсь этого как принципа. Поэтому я 
отказался.

Однако, увидев, что он уходит, я подумал о том, что, может 
быть, этот человек сильно нуждается. Поэтому я снова подо-
звал его и достал деньги, чтобы заплатить за один лотерей-
ный билет, но самого билета при этом не брать. Однако про-
давец был человеком любочестным и брать деньги просто так 
не захотел. Тогда я тоже расстроился и, желая ему помочь, 
сказал: «Ну, ладно, дай один билетик, может быть, он мне 
понадобится”. — «Пусть этот человек немного порадуется, — 
подумалось мне, — ну а я, нарушив свой «типикон”, пусть и 
расстроюсь немного — не страшно”.

И вот купленный мной лотерейный билет оказался счаст-
ливым Я выиграл большую сумму денег, купил дом, и, кроме 
того, у меня остались деньги, чтобы вырастить детей. А узнав, 
где живёт продавец лотерейных билетов, я незаметно пошёл 
к нему домой и оставил у него в почтовом ящике конверт со 
значительной суммой денег. Я знал, что если бы я дал ему 
эти деньги в руки, то он бы их не принял”.

Удивительное дело, как действует в любочестных 
людях любовь Божия!

 
http://www.svtnikolay.ru/
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Почему в России не любят 
многодетные семьи?

Одного ребенка наше общество рос-
сиянину еще хоть как-то прощает. Но 
с появлением второго семья начинает 
чувствовать на себе явственное недо-
брожелательство окружающего ее 
мира. Это и врачи, которые мягко, а то 
и грубо склоняют женщину к аборту, 
и чиновники, не скрывающие недоу-
мения по поводу того, чего ради эти 
людишки плодятся.

И, главное, окружающие обычные 
люди, которые про себя, а то и вслух 
недоумевают: «Для чего нарожали? 
Денег, что ли, много?». А в последние 
годы еще прибавилось осуждающее: 
«Материнский капитал решили у госу-
дарства отжать!» Реакция знакомых из 
числа неверующих может быть выраже-
на не словами: «Поздравляю», а слова-
ми: «И оно вам надо?..»

И чем больше в семье появляется 
детей, тем больше растет неприязнь к 
ней российского общества. Буквально 
в геометрической прогрессии. А уж на 
по-настоящему многодетную семью 
наши добрейшие россияне реагируют с 
такой же яростью, как бесы на церков-
ный крест.

Достаточно пообщаться со знакомы-
ми семьями, где больше трех детей... 
да что там, достаточно просто увидеть 
многодетную семью в метро, чтобы воо-
чию узреть то поле неприязни, которое 
их окружает со всех сторон. Причем 
неприязни совершенно (если можно 
так выразиться) бескорыстной, так как 
эти дети абсолютно никому не меша-
ют. И столь же бессмысленной, так как 
выглядят они всегда много более счаст-
ливыми и дружными, чем окружающее 
их общество чайлдфри, шипящее свое: 
«Наплодили несчастных!»

Когда в моей семье появился 
второй (!) ребенок, меня поразило то 
осуждение, смешанное с искренним 
отвращением, которое я встретил в 
поликлинике.

«Завели второго? — спросила меня 
врач с православным браслетом на 
руке, заполнявшая анкету, где указыва-
лось количество детей. — А зачем? Как 
это – просто любите детей? — не поняла 
она. — А комнат у вас сколько? Поня-
я-я-тно... Значит, решили с государства 

материнский капитал получить!" И, 
встретив мою реакцию, сводившуюся к 
тому, что это, как бы, не ее дело, была 
искренне удивлена - а что она, соб-
ственно, сказала не так?

На работе сотрудник, узнав о рожде-
нии моей второй дочери, с тем же 
осуждающим недоумением спросил: 
«А зачем вам это было надо? Разве ты 
можешь дать своим детям ВСЁ?!»

Я уверил его, что дети сыты, одеты и 
над ними не каплет. А что касается вил-
лы в Майами и флотилии белых яхт, то 
я не могу этого им дать, но и не считаю 
это предметами первой необходимости.

Кстати, достаточно вспомнить ужас-
ную судьбу семейства супербогача Ари-
стотеля Онассиса, чтобы убедиться, 
что и возможность дать детям ВСЁ не 
всегда приносит им счастье. Но моего 
знакомого эти доводы не убедили, он 
остался при своей советской «житей-
ской мудрости».

В обычном нецерковном рабочем 
коллективе мое высказанное вслух мне-
ние о том, что детей надо рожать боль-
ше, вызвало настоящий взрыв недо-
брых эмоций. Меня там (образно гово-
ря) чуть камнями не побили! Они более 
или менее простили мне все: и икону 
на рабочем столе; и то, что я поснимал 
распечатанные на принтере матерные 
шуточки со стен. Даже за высказыва-
ние о том, что Христианство - это един-
ственная истинная вера – поклевали, 
но не очень долго. Мало того, мне про-
стили даже попрание святая-святых, 
то есть полный отказ от алкоголя на 
корпоративе! Но мнение в пользу дето-
рождения – не простили, кричали, как 
разгневанные торговцы на рынке. А 
ведь и разговор-то об этом зашел после 
того, как они сами долго сокрушались 
по поводу «понаехавшей неруси», от 
которой житья нет и которая скоро 
здесь все заполонит. Мной была пред-
ложена единственная реальная альтер-
натива этому процессу – и вот...

Я уверен, что так проявляется скры-
тая форма постабортного синдрома 
(ПАС), которым поражено все наше 
общество, полностью. Каждая первая 
семья, практически каждый первый 
человек замешаны в абортах, то есть 

детоубийствах. А убийца, как извест-
но, либо кается, либо оправдывает 
себя, обвиняя во всем жертву, все более 
утверждаясь в ненависти к ней. Нынеш-
няя Россия чужда христианскому пока-
янию. Соответственно, скрытое детоне-
навистничество стало для российского 
общества нормальным явлением.

А ведь элементарный здравый смысл 
подсказывает, что на многодетные 
семьи надо смотреть, как на надежду и 
спасителей отечества. Битва за Россию 
и за каждого из нас сейчас ведется не 
на Курской дуге. Она ведется на супру-
жеском ложе и в роддомах.

И, если говорить о патриотизме в его 
адекватном понимании (то есть не как 
неоязыческой истерики, а как стрем-
ления сохранить и защитить свой мир 
ради безопасности ближних), то мож-
но сказать вот что: тот, кто сражался 
с боевиками под Бамутом, – он моло-
дец и патриот, без вопросов. Но он и 
на 10% не настолько патриот, как тот 
(та), кто произвел на свет и поставил 
на ноги хотя бы троих детей. Сделал 
это, несмотря ни на что, несмотря на 
такое вот нехорошее отношение нашего 
общества-чайлдфри.

Можно выбрать во все ветви вла-
сти только лишь одних "ястребов", 
создать в каждом подъезде вооружен-
ные отряды самообороны, строжайше 
запретить въезд гастарбайтерам, унич-
тожить нацменьшинства, обставить-
ся бомбами, не расставаться и во сне 
с ядерным чемоданчиком... Но народ 
все равно обречен, если у него про-
сто не будет людей. И пустота будет 
заполнена другими народами, которые 
«доедят» остатки предыдущего. И это 
будет очень страшный процесс, учиты-
вая, какие у нас соседи и как они нас 
«любят». А именно к этому сейчас и 
идет дело.

Но это ведь с точки зрения здравого 
смысла. А где он, этот здравый смысл? 
Кто с ним в последний раз встречался 
на узенькой дорожке?

Максим
https://azbyka.ru/forum/

xfa-blog-entry/pochemu-v-rossii-ne-
ljubjat-mnogodetnye-semi.1627/

Есть такая страна - Чайлдфри. Она еще по-другому Россия называется.
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Блажен человек, который 
наполнит дом свой детьми

Беседа с Аглаей Михок
Святой Иоанн Златоуст говорил: «Дайте мне одно 

поколение хороших матерей-христианок, и я изменю 
мир!» История христианства явила миру множество 
матерей, вырастивших своих детей с любовью, само-
пожертвованием, мудростью и в надежде на Бога, 
ставя на первое место христианское воспитание. 
Эмилия – мать святителя Василия Великого, Ирина 
– мать святителя Фотия Великого, Марфа – мать 
святого Симеона Столпника – являют собой лишь 
несколько примеров матерей, достойных подража-
ния, которые по высоте своей жизни сами вошли в 
святцы. Если мы внимательно посмотрим вокруг 
себя, то увидим людей, стремящихся уподобиться 
древним святым. Жительницу Сучавы Аглаю Михок 

Бог благословил десятью детьми – шестью сыно-
вьями и четырьмя дочерьми, и теперь ее называют 
своей матерью и бабушкой десятки священников в 
Румынии. Все ее сыновья закончили богословские 
факультеты и были рукоположены в священный сан, 
а трое из четырех дочерей стали женами священни-
ков. Для испытания веры старицы Аглаи Бог призвал 
к Себе двух ее детей – отца Константина в 2009 году 
и отца Виорела в нынешнем. В свои 90 лет Аглая 
Михок – умудренная старица. Она может многое 
рассказать о тех бедах и трудностях, через которые 
ей довелось пройти. Она часто ходит в храм, читает 
Священное Писание и другие духовные книги, и 
молитва не покидает ее уст и души. 

— Скажите, каково вам было 
вырастить десятерых детей? 

— Это было прекрасно! Я очень радо-
валась детям, радовалась, глядя на то, 
как они растут друг за дружкой. Когда 
они были маленькие, это были мои 
самые лучшие годы. Бывало, взропщу 
иногда: «Господи, уж слишком много 
детей Ты даешь мне!» А теперь каюсь, 
что судила Бога. Если бы Он дал мне 
еще парочку деток, я вырастила бы и их 
– и сейчас было бы на двое больше тех, 
кто заботится обо мне. Очень несчастен 
человек, у которого нет детей! У кого 
нет детей, те потом, в старости, поймут, 
как это тяжело: некому будет открыть 
им дверь, когда они будут лежать боль-
ными, и некому будет помочь, когда 

они попадут в 
беду. Я неделю 
была больна, и 
дети постоянно 
наведывались ко 
мне узнать, как я 
и в чем нуждаюсь. 

— Кто вам 
помогал вырас-
тить их? 

— Бог помогал! 
Вспоминаю, как 
мне нужно было 
ходить косить, 
чтобы прокор-
миться. У меня 
тогда было трое 

детей: отец Георгий, Мария и отец 
Василий. Василия, который теперь 
профессор в Сибиу, я оставляла дома 
одного. Тогда ему было несколько меся-
цев. Я уходила из дому, запирала дверь 
и вверяла его Матери Божией, говоря: 
«Матерь Божия, позаботься о нем!» 
Приду в полдень, покормлю его грудью 
и опять уйду в поле на работу. Стар-
шеньких, Георгия и Марию, я отсылала 
с коровой. Мне боязно было оставлять 
их вместе с Василием. Я опасалась, что 
они оставят дверь открытой, и куры 
могут зайти к маленькому. Соседи 
даже спрашивали меня, куда я деваю 
маленького. А я отвечала им, что остав-
ляю его на попечение Матери Божией. 
Я его хорошо кормила, и он был очень 

спокойный. Детей теперь холят и 
лелеют, но они растут не лучше моих. 
Родителям следовало бы возлагать на 
Бога больше надежды, заботясь о своих 
детях! 

— Вы застали войну. Как пере-
жили ее? 

— Было тяжело. У меня тогда было 
двое детей – Георгий, которому было 
несколько годочков, да Мария, ей было 
несколько месяцев. Нас эвакуировали. 
Я уехала к маме, она жила в городе. 
Вспоминаю множество людей, ютив-
шихся в повозках, и все время кто-то 
умирал от тифа. Когда мы вернулись 
домой, у нас не было ничего. Остава-
лась лишь одна хворая корова, а все 
остальное прибрали: мебель, даже 
постельное белье. Но Бог заботился 
о нас, и мы засучили рукава и восста-
новили все, что у нас было. И вот дети 
выросли, а мы состарились. 

— Как вы думаете, в чем пред-
назначение женщины? 

— Предназначение женщины – 
растить своих детей. Это самое великое 
предназначение. Но сегодня некото-
рые матери не очень осознают это, и 
их больше занимает работа, карьера. 
А когда они плохо воспитывают своих 
детей, то ничего от них не получают 
взамен и тогда очень сильно страдают. 
Я могла устроиться в больницу – тогда 
ведь открыли больницу – и работать 

в ней. Но я сказала себе: «Не оставлю 
своих детей ради работы!» И я стала 
работать в колхозе, хотя так мне было 
тяжелее. Работала с утра до вечера, 
но была рядом с ними, знала, что 
они делают. Когда приходила домой, 
кормила и затем ставила их на молитву. 
Зарплата, которую я получала, была 
маленькая, и ее не хватало. Но у меня 
был ткацкий станок, и я ткала для 
людей. Так я зарабатывала деньги, 
чтобы было на что одеть деток. Было 
тяжело. Но мы с мужем были молоды 
и радовались тому, что нам удавалось 
каждый день. 

— Расскажите, а какие отно-
шения были между людьми в то 
время. 

— Нам нравилось принимать гостей. 
Дом, в котором мы жили, стоял у 
дороги. Это было шоссе, которое вело 
в горы. Люди шли в Сучаву на базар 
продавать, что у кого было, и оста-
навливались на ночь у нас. Соседи не 
очень-то принимали посторонних. А 
наш дом был открыт для всех. Дети 
сильно радовались, когда приходил 
кто-нибудь, потому что им рассказы-
вали всякие сказки, шутили с ними. И, 
глядя на их радость, радовалась и я. 

— Что люди тогда считали 
особенно важным? 

— Люди думали больше всего о еде, 
потому что ее трудно было добывать! 
Тогда очень старательно трудились на 
земле. Сейчас землю оставляют пусто-
вать, ее не обрабатывают. Вспоминаю, 
как я сеяла коноплю и шила платьица 
для девочек, носочки и одежду для 
мальчиков. Дети носили домотка-
ную одежду. Тогда человек был рад, 
если достанет килограмм мяса или 
немножко растительного масла и керо-
сина. Сейчас же есть все, а человек не 
рад! И человек недоволен, потому что 
его место – не здесь. Человек здесь, на 
земле – странник, пусть даже у него и 
будет все… 

— Почему Бог посылает нам 
испытания? 

— Он должен посылать их нам 
по нашим грехам. Никто не свят на 
земле. Есть люди святой жизни, но 
их мало. И у них тоже имеются свои 
грехи. Есть очень много таких людей, 
которые творят зло, и как же тогда 
Богу не обращать Свой гнев на нас?! 
Хорошо еще, что у нас есть еда. И 
воздадим славу Богу за это и за все, 
что у нас есть! Помню, как во время 

голода я шла по полю, и ко мне подхо-
дили люди и просили поесть: «Дай мне 
поесть, прошу тебя, я умираю с голоду, 
я два дня не ел. Я буду копать тебе до 
вечера!» А я говорила им: «Оставайся 
и ешь с нами! Не надо работать на меня 
за это!» 

— Как вы прошли через тяжкое 
испытание, выпавшее на вашу 
долю с уходом отца Констан-
тина к Господу? 

— Сегодня в храме читали об Авра-
аме – как Господь призвал его на гору 
Мориа, чтобы он принес в жертву 
своего сына. Я подумала, что у меня 
столько детей, а Авраам ведь пошел со 
своим единственным ребенком, чтобы 
заклать его! У Авраама был один-един-
ственный ребенок, которого он очень 
сильно любил, но он был готов сделать, 
как сказал Господь. Мы же не сделали 
бы того, что нам велит Вышний, потому 
что очень слабы в вере. Великое дело – 
иметь упование на Бога! Знаю, что и 
волос с головы нашей не упадет, если 
Бог не пожелает этого. Что делать, если 
Бог пожелал забрать его… 

— Что вы просите у Бога в 
молитве? 

— Я молюсь о моих детях и внуках, 
да даст им Бог здоровье! И прошу Его 
простить мне грехи. Потому что за свои 
90 лет мне было когда совершить их… 
Знаю, что диавол не дает покаяться так, 
как хочешь. Я читала в «Патерике», 
как диавол и монахам тоже не дает 
быть святыми. Он очень сильно мучает 
и их, пребывающих вдали от мира, в 
молитве. Куда уж нам! Мы спим, а он 
ведь не спит никогда. Я говорю ему 
иногда: «Исчезни с глаз моих!» – но он 
снова приходит. Вся моя надежда – на 
одного только Бога и на Матерь Божию, 
ибо с помощью свыше мы можем побе-
дить лукавого. 

— Сколько человек в вашей 
семье? 

— Дети принесли мне более 60 
внуков и 70 правнуков. 

— В свои 90 лет вы часто 
ходите в храм. Почему? 

— Прекрасна молитва дома, но 
прекраснее в церкви! А потом ведь в 
храме на святом престоле находятся 
Кровь и Тело Господни! Церковь у 
меня рядом с домом. Если случится 
пару дней не сходить в церковь, то на 
третий я все равно пойду. Иначе верх 
возьмет какая-то лень, особенно сейчас, 

на старости. Моя мама очень сильно 
любила храм и священство. Она и мне 
передала эту любовь. Думаю, поэтому 
Бог и дал нам так много священников 
в семье. Мы были люди бедные, даже 
и не думали сделать их священниками. 
Старший мальчик стал священником, а 
его братья пошли следом за ним. Я не 
хочу видеть их богатыми, потому что 
богатство не имеет никакой ценности 
пред Богом! 

Бог посылает мне радости через 
моих детей, потому что я вижу их всех 
верующими, и мы ладим друг с другом. 
Они были послушными сызмальства, 
хотя мы их никогда не били. И с невест-
ками я тоже очень хорошо лажу. Я не 
держу плохих мыслей ни на одного 
человека. Если ты постоянно думаешь 
о плохом и окучиваешь в сердце своем 
зло, тогда неоткуда взяться добру. От 
мыслей переходишь к делам и уже 
хочешь совершить зло. И это не угодно 
Богу! Нам все время нужно иметь хоро-
ший помысл и желание делать добрые 
дела. 

Приснопамятный отец Константин 
Михок имел обыкновение рассказы-
вать в проповедях о людях из того села, 
в котором он жил, о твердой вере своих 
односельчан. Когда он был маленьким, 
на него произвел сильное впечатление 
мужчина, всегда ходивший босиком, 
даже зимой. Удивленный, он спросил 
отца: «Папа, а почему этот человек 
всегда ходит босиком?» И тот расска-
зал: «Однажды зимой у него прои-
зошел спор с сектантом о том, какая 
вера истинная. И человек этот сказал 
сектанту, что докажет ему, что одна 
только православная вера истинная, 
тем, что пойдет босиком в церковь, 
простоит там всю службу и не заболеет. 
И хотя зима в том году стояла очень 
лютая, а церковь не отапливалась, но 
человеку этому, с помощью Божией, 
удалось сделать то, что он сказал! С 
тех пор, чтобы воздать славу Богу, он 
решил ходить все время босиком». 

ВИДЯ ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ, ТВЕР-
ДЫХ В ВЕРЕ, ПОСЛЕДУЕМ И МЫ 
ИХ ПРИМЕРУ И СТАНЕМ ИСПОВЕ-
ДОВАТЬ ХРИСТА ДЕЛОМ, ЧТОБЫ 
СТЯЖАТЬ РАЙ ЕЩЕ ЗДЕСЬ, НА 
ЗЕМЛЕ. 

С Аглаей Михок  
беседовала Ралука Тэнэсяну

Перевел с румынского Родион Шишков
Журнал «Familia Ortodoxă». 2011. № 17

http://pravoslavie.ru/46951.html
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БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ: 
мир, где кипит жизнь! 

Большая семья. Сейчас таких мало. Чтобы бабушки-дедушки, тети-дяди, 

куча племянников и двоюродных братьев-сестер. Чтобы внуки и правнуки. 

Чтобы собираться на чей-нибудь день рождения – и 30 человек «только своих» 

было «что-то мало нас в этот раз». И этих дней рождения по три штуки каждый месяц. 

В такой семье все время что-то 
происходит. Что-то эпохальное. Кто-то 
у кого-то рождается. Кто-то женится. 
У кого-то золотая свадьба, а у кого-то 
– серебряная. У кого-то выпускной, а у 
кого-то – уже диплом. 

Мне повезло. Я родилась и живу в 
такой большой семье. И у нас посто-
янно что-то происходит. Что-то 
эпохальное. И, что самое интерес-
ное, от того, что такие события случа-
ются постоянно, каждый год (и не по 
одному), вовсе не умаляет их значимо-
сти. У меня создается ощущение, что 
все происходит ровно наоборот. Радость 
от одного события словно накладыва-
ется на радость от другого – и общее 
ощущение радостности жизни только 
усиливается. Словно волна, не успев 
затухнуть, вновь подхватывает тебя. 

Только мы радовались за сестру, кото-
рая вышла замуж – и вот снова свадьба. 
И это еще радостнее, еще счастливее: 
«В нашем полку прибыло!» 

У моих родителей родилось четверо 
внуков меньше чем 
за три года. За четыре 
года сыграли три 
свадьбы, отметили 
две серебряных, золо-
тую. Отзвенело три 
последних звонка. 
Было защищено два 
диплома. Бабушки и 
дедушка стали «пра». 
У нас появились внуча-
тые тети и внучатые 
племянники, двоюрод-
ные тети и троюродные 
дяди. Причем одна из 

теть младше одного из своих племянни-
ков. Племянники, правда, двоюродные. 

На самом деле, новые люди, попа-
дающие на наши семейные праздники, 
очень быстро расстаются с надеждой 
понять, кто-кому-кем и когда прихо-
дится. Слишком мы все перепутались 
– и по родству, и по возрасту. Одно 
«поколение» перекрывает другое. Тетя 
становится крестной, а крестной ее 
дочки становится племянница. Вокруг 
взрослых носятся счастливые, перема-
занные тортом дети – и разобраться, 
где чьи, новому человеку невозможно. 

Подрастает молодое поколение 
(молодое, но уже не самое младшее), 
в котором я оказалась старшей. И я 
отчетливо ощущаю, как кипит, бурлит 
вокруг меня Жизнь. В этом вихре едва 
успеваешь отойти от одного радостного 
события – и уже на носу другое. Радость 
происходящего поддерживает, не дает 
будням стать серыми. 

А еще мне нравится то ощущение 
общности, которое сопровождает боль-
шие семьи. В большой семье «гуляют» 
туда-сюда коляски, вещи, велосипеды, 
ползунки, автокресла. Кто-то подрас-
тает, но у него уже есть «наследник». 
Вещи постепенно наполняются исто-

рией, живут своей особой жизнью. Как 
тот зонтик у Бараша: «каждая цара-
пинка, каждая заплаточка на нем – 
целое событие в моей жизни». 

Порой мне становится грустно, когда 
я смотрю на семьи обычные, общепри-
нятые. Такие семьи у большинства 
моих друзей, однокурсников, одно-
классников, знакомых. Ну вот как так: 
моя хорошая подруга выходит замуж, 
– на свадьбе восемь родственников?! 
И это все их родственники, те, кого они 
называют семьей. Она – единственный 
ребенок в семье. Он – тоже. У него всего 
один дядя, у нее – только родители. И 
это единственная свадьба в этой семье в 
этом поколении. Единственные выпуск-
ные. Единственные дипломы. Все одно. 
Не будет вихря, круговорота, когда 
жизнь бьет ключом. Не будет двоюрод-
ных и троюродных братьев и сестер, 
которые и похожи, и не похожи на тебя. 
Не будет «сарафанного радио», когда 
ты звонишь кому-то одному, чтобы 
поделиться своей радостью («Я сдала 
последний экзамен!») или проблемами 
(«Лежу в больнице, пока непонятно, 
что и как…») – и уже через пару минут 
тебе пишет смс бабушка, звонят дяди и 
тети, сестры. И ты знаешь, что вся твоя 
семья (большая, очень большая) уже 
радуется вместе с тобой или пережи-
вает, как ты там. 

В моей большой семье я никогда не 
чувствовала себя одинокой. Наоборот, 
всегда было чувство уверенности, проч-
ности, устойчивости. Словно я посреди 
болота стою на гранитной скале. 
Словно меня обнимает большая, мягкая 
подушка. И если я не могу поделиться 
своей проблемой, например, с мамой, 
я могу позвонить тете или сестре, или 
дяде, или троюродному брату. Всегда 
есть тот, кто выслушает и поймет. 

Мои дети только вступают в жизнь. 
Но они уже увлечены этим неудер-
жимым потоком. Увлечены жизнью, 
которая не останавливается. Они 

видят ее непрерывное течение. Мои 
дети не зададут мне многих вопросов, 
с которыми сталкивается большин-
ство родителей. В семьях, где посто-
янно появляются дети, вопрос, откуда 

они берутся, становится 
ненужным – они появляются 
в животе у мамы, и все их с 
нетерпением ждут. Вы видели 
детский восторг, когда в ответ 
на касание пальца тебе из 
живота отвечают? Я видела. 
Видела, как бережно ребенок, 
которому нет трех лет, может 
держать ручку малыша, забот-
ливо качать люльку. Чужого 
малыша. Потому что это – не 
первый малыш в его жизни, и 
если он плачет, – значит, его 
нужно успокоить. 

Живя в большой семье, ребенок 
учится жить в социуме. Он видит, что 
его ждет впереди. Он видит, что в семь 
лет дети идут в школу, знает, что потом 
ему еще придется сдавать экзамены, 
и не раз, видит, как рождаются семьи, 
он видит детство, юность, зрелость, 
старость. Он видит, что все есте-
ственно, непрерывно и неизбежно. И в 
этой естественности и есть вся красота 
жизни: в расцвете, развитии, закате – и 
в новом расцвете. 

Мария Медведева (Первозванская), 
дочь многодетного батюшки 

прот. Максима Первозванского, 
в семье которого 9 детей

https://vk.com/duhovno_
nravstvennoe_vospitanie?w=

wall-86496299_95983

АКТУАЛЬНО АКТУАЛЬНО
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В гостях у семьи Гридиных: 
Семейное «лукошко» – школа любви

Мне на ладошку приземлилась маленькая черепашка. Люба с 
восторгом переводила взгляд то на меня, то на нее, ожидая, видимо, 
ярких эмоций и живого интереса от человека, который пять минут 
назад зашел гостем в ее дом. Через некоторое время девочка 
принесла из детской комнаты шкатулку с драгоценностями и начала 
примерять их: цветочные клипсы, яркие бусы, необычные заколки. 
Люба преобразилась. В это время ее старшие братья, Тихон и 
Василий, девяти и шести лет соответственно, терпеливо отвечали на 
мои вопросы про школу, про лето, про жизнь… Терпеливо потому, 
что не так просто сидеть на одном месте, когда вокруг столько 
интересных дел. Пока я осваивалась в новой для себя среде, 
вспоминая свои радости раннего материнства, передо мной возник 
маленький столик и яблочный сок на нем. «В этом доме много заботы 
и забот», — подумала я и обратилась с вопросом к отцу Сергию: 

— Батюшка, думали вы ког-
да-нибудь, что станете много-
детным отцом? 

Отец Сергий: Честно говоря, перед 
тем как делать предложение матушке, я 
обсуждал с ней тему детей. И она зада-
ла мне вопрос, а сколько бы ты хотел? 
Три, сказал я тогда, скорее для того, 
чтобы понравиться ей, произвести впе-
чатление. По-настоящему я не думал 
об этом и не загадывал. Ведь наши 
рассуждения, размышления о буду-
щей жизни не имеют ничего общего с 
действительностью. 

— Теперь столкнувшись с дей-
ствительностью, вы можете 
порассуждать – легко или слож-
но быть отцом многодетной 
семьи? 

Отец Сергий: Хочу сказать, что 
люди неверующие часто восприни-
мают многодетность, как безумие. С 
таким отношением, до потери дара 
речи, я сталкиваюсь постоянно. Как 
правило, священство для таких людей - 
это некое оправдание моего безумства: 
мол, конечно, вы же священник, ниче-
го не знаете о контрацепции, живете в 
дремучем лесу… вам положено иметь 
много детей и т.д. И я представляю, 
как непросто живется многодетным 
семьям, которые в церковь не ходят, и 
оправданий для них нет. Убежден, им 
гораздо тяжелее. Рассуждая с этой точ-
ки зрения, наблюдая отношение обще-
ства к нам, могу сказать, что нелегко 
быть многодетной семьёй. И всегда 

говорю об этом людям, которые хоте-
ли бы, но не могут иметь детей, людям, 
страдающим от одиночества. Не так 
просто нести этот крест. И если Господь 
не дает, то возможно путь спасения 

такого человека – достойно нести свой 
крест безбрачия и одиночества. И важ-
но понимать, что сам факт чадородия 
или безбрачия, монашества или свя-
щенства не спасает. Спасает вера чело-

века, исполнение заповедей Господ-
них, смирение и терпение, молитва. 
Надо учиться находить радость в тех 
жизненных обстоятельствах, которые 
существуют здесь и сейчас. И хочу ска-
зать честно, что мне сложно её нахо-
дить, пока что она существует лишь 
теоретически. Наверное, многие муж-
чины разделят со мной это пережива-
ние. Женщина гораздо больше открыта 
для семейной жизни, гораздо больше 
погружена в неё. Хотя в последнее вре-
мя и этот факт под большим вопросом. 
Модель семьи сегодня искажена и дале-
ка от идеала. 

— А у меня ощущение, что 
сегодня, напротив, стало модно 
иметь много детей и возросло 
количество многодетных семей. 

Отец Сергий: Если взглянуть за 
пределы церкви и пообщаться с людь-
ми секулярными, находящимися в отда-
лении от Бога, а таких, поверьте мне 
– большинство, то понимаешь, что их 
внешнее приобщение, участие в Таин-
ствах не имеет ничего общего с истиной 
верой. На вопрос «а Иисус Христос – это 
Бог?» они уверенно отвечают – «нет»! 
Так вот, если поближе познакомиться с 
ними, то можно заметить, что контра-
цепция – это норма их жизни. А при-
чины, по которым они не хотят заво-
дить детей, сводятся к страху лишиться 
каких-либо материальных ценностей 
– «не сможем поехать к морю», «ста-
нет тесно», «не поменяем жильё», «не 
сделаем ремонт» и т.д. Скажу больше, 
в среде священства также присутствуют 
подобного рода мнения. Когда матуш-
ка ждала четвертого ребенка, два свя-
щеннослужителя подошли и задали 
мне одни и те же вопросы: знаком ли 
я с контрацепцией и хватает ли у меня 
денег на неё. Меня удивили эти вопро-
сы, которые я бы спокойно воспринял 
от соседа или любого светского чело-
века, но не от православных священни-
ков. Поэтому секулярность проникает и 
в церковь, «оправдание» многодетно-
сти – «вы же священник, вам положено 
иметь большую семью» – уже становит-
ся неактуально. 

— У меня возник вопрос. Выбор 
мужа и жены быть не мно-
годетной семьёй является не 
христианским? 

К беседе присоединилась матушка 
Татьяна: 

Матушка Татьяна: Батюшка ска-
зал ранее, что многодетность и без-
детность не спасают человека. Вопрос 

в том, что является посылом делать 
определенный выбор, в данном слу-
чае не рожать ребенка. У меня есть 
пример женщины, которая не могла 
иметь много детей, потому что долгие 
годы ухаживала за больной матерью. 
Она обеспечила ей достойную старость, 
не определила в дом престарелых, и 
это был христианский выбор. Дру-
гое дело, когда семья отказывается от 
детей в пользу материальных ценно-
стей. Здесь мы видим недоверие Богу. 
Люди не верят Богу, не верят в то, что 
Господь позаботится о них, даст есть и 
пить, крышу над головой. И вроде Отец 
Небесный даже птиц небесных питает, 
но, несмотря на это, человек сомневает-
ся в том, что Господь и ему даст хлеба. 
В общем, здесь важна причина тако-
го выбора – собственный эгоизм или, 
например, любовь и забота о ближних. 

Отец Сергий: Одна из целей брака 
– это чадородие. И люди должны это 
понимать. Ведь физиология мужчины 
и женщины направлена на деторожде-
ние, их плотской союз подразумева-
ет это. Отделение семьи от рождения 
детей – патологический процесс, неес-
тественный. А страх, который застав-
ляет людей отказываться от рождения 
потомства, вполне преодолим. И я 
тому подтверждение. Когда я собрался 
жениться, мне многие говорили: «Ты 
уже разменял четвертый десяток, у тебя 
плохое здоровье, нет профессии….» Так 
оно и было. Но Господь управил. И я не 
могу заставлять людей рожать, но всег-
да призываю к этому. 

— А как вы преодолели этот 
страх? На самом деле тревож-
но создавать семью, тем более 
многодетную, если нет здоровья, 
поджимают года и есть финан-
совая нестабильность. 

Отец Сергий: По молитвам близ-
ких мне людей, Господь управил всё 
в моей жизни. Он избрал меня на это 
служение, где-то там консервировал и 
готовил матушку. Кстати совсем неда-
леко. И я всегда чувствовал, как Он 
меня ведёт. Страх и тревога периоди-
чески возникают, ведь мы не молодеем, 
здоровье лучше не становится, посто-
янно маячит угроза перевода с одного 
прихода на другой, от которого зависит 
уровень жизни нашей семьи. Только 
святые не боялись… 

Матушка Татьяна: Не хватает 
людям веры. Любой человек, даже тот, 
который называет себя верующим, не 
умеет довериться Богу полностью, во 
всей глубине. Отсюда все страхи и бес-
покойства. Укрепится наша вера – ста-
нем меньше бояться.

— Мы поговорили о трудно-
стях, преодолениях, сложностях, 
с которыми сталкивается мно-
годетная семья. Но очень хочет-
ся поговорить на эту тему в 
другом ключе. Расскажите о 
хорошей стороне вашей семейной 
жизни. Ведь дети – это радость, 
это любовь, которая преобража-
ет и наполняет жизнь человека. 

Отец Сергий: Мы с матушкой 
серьезно готовились к венчанию. Чита-
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ли апостольские послания о призвании 
христианских жен и мужей. Апостол 
Павел говорил: «Мужья любите сво-
их жен, как свои тела…» Казалось бы, 
зачем Павел об этом говорит, всё и так 
понятно. Но более глубокое понимание 
пришло ко мне спустя время. Он гово-
рит это мужам, сердца которых гораздо 
ýже. Именно через брак, через чадоро-
дие, через духовный труд оно расши-
ряется и вмещает в себя всё больше и 
больше любви. Семья – это самая луч-
шая школа любви. С каждым после-
дующим ребенком ты возрастаешь и 
совершенствуешься в ней, преодолева-
ешь свой эгоизм. Через заботу, через 
бессонные ночи, через тревоги, гнев и 
усталость ты расширяешь своё сердце. 

Именно через многодетность, где-
то даже поневоле, приходит умение 
доверять Богу. За каждым ребенком не 

уследишь, и ты начинаешь 
полагаться на Господа, на 
Ангела-Хранителя, на Пре-
святую Богородицу. Учишь-
ся смирению, кротости, 
терпению, пусть незамет-
но для себя самого, оно и 
к лучшему. Не будешь тру-
бить перед самим собой. Но 
любовь действует в твоем 
сердце, смягчает его. Вот, 
посмотрите сколько добро-
детелей я уже перечислил. 

Матушка Татьяна: 
Когда семья большая, дети 
в ней, как грибы в лукошке: 
все с разными характерами, 
разных возрастов. Они учат-
ся общаться между собой, 
проявлять заботу и внима-
ние, находить общий язык. 
Они всегда друг у друга, что 
называется, «под рукой». 
Семья – как маленькая 
страна в большой стране, 
где каждый чувствует ответ-
ственность друг за друга, 
где есть здоровый соревно-
вательный момент, где есть 
наставничество. Я была 
единственным ребенком в 
семье, и мне не хватало вот 
этой поддержки, которая 
существует между братья-
ми и сестрами, не хватало 
защиты, чувства безопасно-
сти. Мне кажется, так здо-
рово иметь рядом родное 
плечо, жить среди людей, 
которые тебя любят, готовы 
всегда прийти на 
помощь, выслу-

шать. Огромное количество 
работающих психотерапевтов 
в наше время свидетельству-
ет о том, что людям не с кем 
поговорить, они не чувству-
ют спокойствие и душевное 
равновесие. Потеряна куль-
тура семьи, искажена систе-
ма ценностей. А ведь боль-
шая, дружная, православная 
семья, она как та «заква-
ска», которая может своим 
добрым примером привнести 
в мир видимый образ Люб-
ви, и хоть самую малость его 
преобразить. 

*** 
Весь наш разговор сопро-

вождал детский смех, топот 
босых ног, шуршание и крях-
тение маленькой Катюши на 

руках у матушки. Люба, как сказочная 
фея, волшебным образом появлялась 
и исчезала, в одну секунду расстраива-
лась кратким замечаниям родителей 
и тут же находила повод улыбнуться и 
порадоваться. Мальчишки с интересом 
проходили мимо, позволяя себе ком-
ментировать и дополнять слова отца 
Сергия. И в какой-то момент у меня 
промелькнула мысль, что надо было и 
с ними пообщаться тоже. Казалось, что 
они уже готовы к серьезной беседе. 

На самом деле я находилась в 
маленькой стране, где строго соблю-
дена христианская иерархия, где во 
главе Бог и последнее Слово за Ним. 
Здесь всё было по-настоящему. Матуш-
ка – скромная, кроткая, с протяжным 
сильным голосом, в заботах о детях и 
муже, не стремящаяся безудержно в 
мир, созидающая уют и тепло своего 
семейного лукошка. Батюшка – чест-
ный и открытый, старающийся быть 
добрым пастырем, жалеющий людей. 
Их большая, дружная семья по свет-
ским меркам являлась нуждающейся. 
Съемная двухкомнатная квартира была 
тесновата для шестерых человек. Но по 
христианским меркам эта семья была 
богата – столько любви было в этом 
доме, столько тепла и уюта. Я с удо-
вольствием выпила свой яблочный сок 
и отключила диктофон. Беседа подо-
шла к концу, и захотелось помолиться 
за каждого человечка большого семей-
ства, которое, Слава Богу! еще может и 
способно быть примером для каждого 
из нас. 

Алексейцева Анастасия

Что мы чувствуем, когда смотрим на иконы? 

Что мы думаем, куда уносятся наши мысли? 

Чем наполняется наша душа? 

ПРАВОСЛАВНЫЕ СВЯТЫНИ 

ВЛАДИМИРСКАЯ 

Передо мной Владимирская икона Божией Матери. Младенец Иисус прильнул 
щекой к щеке Матери и маленькой ручкой обнимает Ее. А Пресвятая Богородица 
держит Своего Сына и смотрит на меня. Взгляд Пречистой печальный и внима-
тельный. Он как будто спрашивает меня о чем-то..... Нет, не укоряет, с материн-
ской строгостью и любовью за неисправность жизни, он именно вопрошает, но 
вот о чем? Понимаю, что в этом немом вопросе нет нашей повседневной суеты, он 
рождает такие строки: 
Со старой иконы 
Неизменные время законы, 
Все меняется день ото дня, 
Но как прежде со старой иконы 
Матерь Божия глядит на меня. 
В этом взгляде любовь и страданье, 
В этом взгляде немая печаль, 
Не найду я себе оправдания 
И слова, что смогу отвечать. 
Все меняется, я не меняюсь, 
Я все тот же Твой вечный должник, 
И как прежде пред Господом каясь, 
Я смотрю на Твой любящий лик. 
И молитвы к Тебе направляю, 
Божья Матерь, меня Ты прости, 
С каждым днем я терпенье теряю, 
Дай мне сил до конца добрести. 
Не расстроить Тебя, не обидеть 
Неисправностью жизни своей, 
Разреши лишь Тебя только видеть, 
И молитвой Своей обогрей. 
Неизменные время законы, 
Мы все старше день ото дня, 
Но как прежде со старой иконы 
Матерь Божия глядит на меня. 

Да простит меня уважаемый читатель за столь лирический очерк, но, смотря на 
эту икону и ловя на себе взгляд Пречистой, хочется только молиться, молиться и 
плакать. Я должен был о многом Вам рассказать еще, об истории этого образа и о 
том, почему он особенно любим матерями, молящимися о своих чадах. Но вместо 
этого я предлагаю Вам взять эту икону, поставить перед собой и вглядеться в нее 
внимательно. Посвятить несколько минут своей жизни разговору с Богородицей 
языком своей души. И если Вам захочется молиться, значит, все это было не зря. 

ПРАЗДНОВАНИЕ ВЛАДИМИРСКОЙ ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ 
УСТАНОВЛЕНО СОВЕРШАТЬ ТРИЖДЫ В ГОД: 

26 августа/8 сентября – Сретение Владимирской иконы, установлен в 
                                       память об избавлении Москвы от полчищ Тамерлана 
                                       в 1395 году, самое торжественное празднование.
23 июня/6 июля – в память об избавлении Руси от хана Золотой Орды 
                             Ахмата в 1480 году. 
21 мая/3 июня – в честь спасения Москвы от хана Махмет-Гирея 
                           в 1521 году.

МОЛИТВА
О Всемилостивая Госпоже 

Богородице, Небесная Царице, 
Всемощная Заступнице, 

непостыдное наше Упование! 
Благодаряще Тя о всех великих 

благодеяниих, в роды родов людем 
российским от Тебе бывших, 

пред пречистым образом Твоим 
молим Тя: сохрани град сей (или: 

весь сию, или: святую обитель 
сию) и предстоящия рабы Твоя 
и всю землю Русскую от глада, 
губительства, земли трясения, 
потопа, огня, меча, нашествия 

иноплеменных и междоусобныя 
брани. Сохрани и спаси, Госпоже, 

Великаго Господина и Отца 
нашего Кирилла, Святейшаго 

Патриарха Московского и всея 
Руси, и Господина нашего (имя рек), 

Преосвященнейшаго епископа 
(или: архиепископа, или: митрополита) 

(титул), и вся Преосвященныя 
митрополиты, архиепископы 
и епископы православныя. 

Даждь им Церковь Российскую 
добре управити, верныя овцы 

Христовы негиблемы соблюсти. 
Помяни, Владычице, и весь 

священнический и монашеский 
чин, согрей сердца их ревностию 
о Бозе и достойно звания своего 
ходити коегождо укрепи. Спаси, 
Госпоже, и помилуй и вся рабы 
Твоя и даруй нам путь земнаго 
поприща без порока преити. 

Утверди нас в вере Христовой 
и во усердии ко Православней 

Церкви, вложи в сердца наша дух 
страха Божия, дух благочестия, дух 

смирения, в напастех терпение 
нам подаждь, во благоденствии 

– воздержание, к ближним 
любовь, ко врагом всепрощение, 

в добрых делех преуспеяние. 
Избави нас от всякаго искушения 
и от окамененнаго нечувствия, в 
страшный же день Суда сподоби 
нас ходатайством Твоим стати 

одесную Сына Твоего, Христа Бога 
нашего. Емуже подобает всякая 
слава, честь и поклонение со 

Отцем и Святым Духом, ныне и 
присно, и во веки веков. 

Аминь.Виктор Малеванный
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ПРАВОСЛАВНОЕ ВОСПИТАНИЕ ПРАВОСЛАВНОЕ ВОСПИТАНИЕ 

Петров Апостольский пост: 
МИССИЯ СЕМЬИ

Идите, научите все народы,
крестя их во имя Отца и Сына и Святаго Духа...

(Мф. 28, 19) 

«Семья, дети – малое словесное ста-
до, которое дается человеку для апо-
стольского служения, для проповеди 
Христовой. Домашний апостолат всегда 
был неотъемлемым от жизни Церкви; 
без него нет и самой домашней Церк-
ви», – писал профессор, отец шестерых 
детей, священник Глеб Каледа в своей 
удивительной книге «Домашняя Цер-
ковь». Вот об этой уникальной роди-
тельской миссии нам и напоминает 
наступление апостольского поста. 

Оказывается, чтобы проповедовать, 
необязательно выходить на улицы, воо-
ружившись брошюрами и цитатами. И 
чтобы «научить народы», не обяза-
тельно «все бросить» и куда-то далеко 
ехать. Достаточно прийти к себе домой. 
Ведь наши дети и есть те самые наро-
ды, не просвещенные словом Божи-

им, которым мы, родители, должны 
проповедовать Евангелие Царствия. 
Такой жребий нам пал, как когда-то 
апостолам – просветить этот народ. 
А узнать, что жребий действительно 
выпал, очень быстро и точно позволяют 
современные технологии: положитель-
ный тест на беременность – это и есть 
жребий. 

Ничего трудного и особо подвижни-
ческого в семейном обучении вере нет. 
В каждой семье все это выстраивается 
по-разному, конечно. Тут я согласна с 
отцом Феодором Бородиным: здорово 
помогает пример тех семей, которые в 
советское время не потеряли этой пре-
емственности, этой традиции выстра-
ивать свой дом как место истинного 
образования детей. Хорошо помогает 
книжка, о которой я говорила, – труд 

отца Глеба Каледы 
«Домашняя Цер-
ковь». Книга пере-
издавалась не раз, и 
в сети тоже она есть. 
Не страшно, что мы 
так, по книжкам – 
здесь стоит только 
начать, реальная 
практика тут же нач-
нет врастать, вжи-
ваться в самую сущ-
ность нашей семьи. 
Все само заработает. 
Достаточно впустить 
в свой дом эту идею: 
что дети – наши уче-

ники. И что, как говорил отец Глеб 
Каледа, богатство веры мы должны 
передавать своим детям. Конечно, 
здесь есть и нюансы. Чем раньше – тем 
лучше, тем органичнее все это уче-
ние встроится в наш дом. Чем младше 
дети, тем легче они все это воспримут. 
Чем больше мы общаемся со своими 
детьми, чем ближе мы с ними обща-
емся, чем крепче привязанность наша 
друг к другу – тем все это проще и явно 
эффективнее. 

Просто начать, прямо сейчас. Посты, 
тем более наступивший Петров пост, – 
самое естественное время для такого 
начала. Пауза в ритме жизни церков-
ного года. Пауза на тему «остановись, 
подумай, посвяти время по-настояще-
му нужным вещам». Тем более что этот 
пост – апостольский. Напоминание: 
родительское служение – служение 
апостольское. 

Петров пост – особенно удобное вре-
мя для таких дел. Школьные занятия 
ко времени начала этого поста обыч-
но уже заканчиваются. А если что-то и 
остается, то это уже несравненно легче 
и свободнее, чем обычная школьная 
жизнь современного ребенка. Так что 
Петров пост может стать возможностью 
позаниматься с детьми «истинным 
образованием». 

Можно запланировать на пост каку-
ю-то небольшую тему. Никогда ниче-
го не изучали? Открываем детскую 
Библию. Читаем с самого начала пер-
вый текст. Утром, после завтрака: ведь 

никто не бежит в школу. Или прямо во 
время обеда. А на ночь, после общей 
молитвы, прочитать все то же самое, но 
прямо по тексту самой Библии. Так за 
день можно «пройти» запросто тему. 

Или открыть учебник Закона Божия. 
Не зря эта книга озаглавлена «для чте-
ния В СЕМЬЕ и в школе». Открываем 
оглавление. Ничего не знаем ни мы, 
ни наши дети? Так это самый лучший 
повод начать. Прямо сейчас, прямо 
сегодня. Берем одну тему и определя-
ем ее как тему этого поста. Например, 
устройство храма. Причем будем при-
ходить в храм, будем вместе узнавать 
эти изученные дома вещи. Выберем в 
качестве темы литургию – и весь пост, 
бывая на службе, будем вживую узна-
вать то, что уже узнали об этом главном 
богослужении. 

Или еще вариант: возьмем книгу 
Деяний апостольских. Пост длинный, 
успеем прочитать за пост потихоньку ее 
всю. По полглавы, по сюжету за подход. 
Логичный выбор: как раз к празднику 
Петра и Павла все дочитаем, и 12 июля 
вместе в храме встретим день этих 
самых апостолов, про которых весь пост 
читали. Проповедь священника послу-
шаем – и все на эту же тему. Закрепле-
ние пройденного получится. Учились 
дома – закрепили в храме. 

На все это уходит минут по десять за 
день. Может, десять минут днем и еще 
десять минут вечером. А если будем 
использовать иллюстрации, подбирать 
в Интернете обучающее видео, будем 
«закреплять» полученные знания пря-
мо в храме, то, конечно, времени уйдет 
побольше. Может, если совсем време-
ни нет, не каждый день будем зани-
маться, а, например, только каждую 
среду и пятницу. Или даже вообще раз 
в неделю: в субботу утром, когда папа 
– если он не священник – целый день 
дома. Раз в неделю-то у самых страшно 
занятых родителей найдутся эти 10–20 
минут. 

Выкроить время можно всегда. Даже 
папе, который работает на нескольких 
работах. Даже маме, беременно-кормя-
щей и при этом многодетной. И даже 
при этом работающей… Как? Было бы 
желание. 

Вот такой вариант освобождения 
времени. Выделить день недели, в 
который вообще не заходить ни в ВКон-
такте, ни в Фейсбук, ни во что другое 
подобное. Время сразу освободится – 
десять минут так точно, а то и целый 
час. Еще больше времени освобожда-
ется, если на захождение в соцсети 
выделить особый день недели. Скажем, 

четверг. И в другие дни не заглядывать 
туда. Это время как раз и можно потра-
тить на занятия с родными детьми. 

Или другой вариант освобожде-
ния времени, для супермам, которые 
«целыми днями стоят у плиты». Вме-
сто того чтобы лепить вручную варе-
ники на всю семью, купим готовые 
или просто сварим макароны. Точно 
полчаса лишних получим. Не жарить 
40 минут постные котлеты, чтобы 
получилось по вкусу почти как мяс-
ные, а сварить гречку (она сама варит-
ся, особенно в мультиварке), подать с 
покупной кабачковой икрой и свежими 
огурцами (не нарезать их меленько в 
салатик, а разрезать на половинки). Не 
печь на полдник гору блинов, а дать к 
чаю покупные вафли. Раз в неделю-то 
можно маму-повариху превратить в 
маму-воспитательницу?.. 

Впрочем, есть такие мамы, и есть 
такие дети, которые и правда без пер-
вого-второго-третьего, обязательно 
домашнего, не могут обойтись… И тем 
не менее всегда можно что-то подви-
нуть. Много времени высасывает посто-
янно включенный телевизор: отвлека-
ешься на него сейчас на 5 минут, потом 
на 15 – за целый день больше часа 
может набежать. Вообще, все мы, чита-
ющие хоть какие-то статьи в Интернете 
– люди, у которых по определению есть 
свободные минуты, а то и часы.

Так что всегда вопрос в том, что для 
нас важнее, что вообще для нас важ-
но. И если мы решим, что заниматься 
с детьми хоть чем-нибудь, и тем более 
заниматься с детьми Законом Божиим 
для нас важно, эта ценность – время 
– отыщется. А потом это время само 
встроится в ритм нашей жизни, станет 
частью нашей жизни – и все покатит-
ся дальше само собой, по накатанной 
дорожке. Все будет легко, когда появит-

Петров пост, или, иначе, апостольский пост – самое время, чтобы вспомнить 

об апостолах. О служении апостольском. И вроде бы апостольское служение, 

миссионерство – это что-то такое далекое, высокое и несколько экзотическое. 

Но вот что интересно: в православном учении эти темы имеют самое 

непосредственное отношение к самым простым и, наверное, 

в наше время обычно занятым людям – к родителям. 

ся такая привычка – заниматься дома 
с детьми. Как привычка накрывать на 
стол, как привычка ужинать всей семь-
ей, как привычка мыть голову или гла-
дить рубашку. 

Будем ли мы заниматься каждый 
день или только раз в неделю – за пост 
мы сможем познакомиться, хотя бы в 
общих чертах, с какой-то конкретной 
темой. Вот так пост и окажется особым 
учебным временем для всей нашей 
семьи. Такими небольшими шажоч-
ками, реальными для каждой семьи, 
мы постепенно будем все ближе зна-
комиться с храмом и жизнью Церкви. 
Вместе. Начнем с простого, потом под-
тянется само собой, раз уж пошли по 
этому пути, сложное. Начнем с детской 
Библии – перейдем к самим текстам 
Священного Писания. Потом к святым 
отцам перейдем. Будем все больше 
читать, все чаще говорить об этом со 
знакомыми священниками, все чаще 
будем обращать внимание на подоб-
ные темы. Будем читать своим детям, 
ради детей – и сами, таким образом, 
будем читать. Каждый день, хотя бы 
ради детей, прочитывать Священное 
Писание, прочитывать что-то о вере 
нашей – так ведь мы и сами себя про-
свещать будем. Так и дом весь просве-
тим. Так вот и становится дом особен-
ным местом, тем самым уникальным 
образовательным пространством, осо-
бенной воспитывающей средой. И все 
это уже само собой будет происходить, 
естественно и органично. 

Вот так в этот апостольский пост мы 
можем действительно выйти на про-
поведь. Сможем и правда проповедо-
вать Евангелие Царствия маленькому 
народу – и детям своим, и себе самим 
заодно. 

Анна Сапрыкина
http://www.pravoslavie.ru/113496.html
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транспортер и семь солдат с офицером. 
День Победы он встретил в ереванском 
госпитале, куда попал из венгерского 
города Мишкольца.

Хдось пришёл с фронта без ноги - 
под Будапештом напоролся на мину. 
Дивизионная разведка, в которой вое-
вал брат Хтодось, нарвалась на минное 
поле. Вспоминал, что когда его ранен-
ного везли на телеге, кричал он от боли 
и страха криком. И тут подошёл к нему 
пожилой дядька и говорит: «Ты что? 
Без ноги и кричишь. И жить, и рабо-
тать можно. Вон у человека оба глаза 
выжгло, пусть он кричит». Подумал 
Ходось: «а верно. Ему хуже, пусть он... 
И замолк.» Вернулся, мать плакала– 
главное, что живой.

Василий Лысенко был единствен-
ным офицером среди братьев – войну 
прошёл комвзвода и минометной бата-
реи. Войну закончил в Будапеште, где 
третий раз был тяжело ранен. Попал в 
госпиталь в Ереване. Оттуда и возвра-
щался домой к матери.

Для Ивана война стала «круже-
нием»: из дома на север, на линию 

Маннергейма и снова 
домой. Оборонял Чер-
кассы, Лубны, Ромны, 
Киев. Под польским 
городом Треблинка 
попал в плен, бежал 
(конечно, домой, к 
маме). А потом с совет-
ской танковой частью 
дошёл до самой Вены, 
чтобы уже навсегда 
вернуться домой.

Петро тоже прошёл 
всё войну, домой не 
писал – куда писать, 
если родное село под 
немцами. А после вой-
ны стал почтальоном, 
будто покрывая свою 
вину за те ненаписан-
ные письма.

Андрей был пехо-
тинцем, в конце войны 
под Яссами был тяжело 
ранен. Домой вернулся 
без ноги, но как радо-
валась мама! После 
войны стал печником. 
А в селе говорили: «Ой 
и теплые у него печи! 
Сам больше всех на 
маму свою, Евдокию 
Даниловну, похож и 
тепло её людям несёт.»

А больше всего 
радовалась семья, ког-

да вернулся с войны последний брат 
– Сашко. Самый молодой Александр, 
которому в 1944 г. исполнилось лишь 
18 лет, штурмовал Берлин. Вспоминал 
потом, что хотел расписаться на Рейх-
стаге, да постеснялся - почерк неваж-
ный. Откуда было взяться почерку, 
если с восьми лет пас скотину, а в пят-
надцать лет война началась. В Берлине, 
остался дослуживать свой армейский 
срок после войны, посылая матери и 
пяти сестрам (братья семьями обза-
велись уже) посылки. А вернувшись, 
женился, стал в колхозе работать плот-
ником, шорником, мельником.

А какая у их была мама! Худенькая, 
веселая, спевучая и приветливая. Она и 
работала до 77 лет, до последнего дня, 
как мотылек.

Когда в начале 1980-х в колхо-
зе «Россия» побывал корреспондент 
«ЛГ» Юрий Рост, он написал очерк 
про семью Лысенко, а в конце статьи 
были такие строки: «Воздадим долж-
ное матери, вырастившей десятерых 
солдат и пять дочерей. И хорошо бы 
ей поставить в Бровахах памятник, тем 

более что росту она была маленького и 
бронзы на нее уйдет немного». Предсе-
дателю колхоза материал понравился, 
вот только он сразу уточнил, что «брон-
зы в деревне нет вовсе, а гипсовый бюст 
сделать хорошо бы». 

Но обратил внимание на эту заметку 
и директор Днепровского завода Лео-
нида Стромцова, который написал в 
редакцию газеты, что его предприятие 
готово безвозмездно отлить скульптуру 
матери. Скульптор Константин Чеканов 
из Днепропетровска сделал модель. А 
уже через два года бронзовую фигуру 
Евдокии Даниловны привезли в Бро-
вахи и установили на постамент на том 
самом склоне. 

За памятником председатель Ковта-
нец высадил десять тополей и пять пла-
кучих ив (в память о дочерях). Хорошо 
получилось. На открытии памятника в 
1984 году сыновья стояли с непокры-
тыми головами в память о матери и о 
брате Василии, который до праздника 
не дожил. 

Источник: https://kulturologia.
ru/blogs/030317/33669/?image=/

files/u8921/Lisenko.jpg

СЧАСТЬЕ МАТЕРИ: 
история семьи Лысенко, в которой 10 братьев 

ушли на фронт, и все 10 вернулись 
У каждой семьи своя история. Но есть все же истории особые, от которых 

сжимается сердце, которые дарят веру в силу человека и в счастливый случай. 

Именно такой является и история украинской семьи Лысенко, в которой на фронты 

Великой Отечественной ушло десять сыновей. Ушли, чтобы вернуться с победой.

В 1930-х годах украинском селе 
Бровахи под Корсунь-Шевченковским 
жила семья Лысенко. В разные годы у 
Макара Назаровича и жены его Евдохи 
родилось шестнадцать детей – 5 доче-
рей и 11 сыновей. Отцу и матери уда-
лось сберечь всех своих детей в самые 
сложные годы, провести их всех через 
болезни и голод живыми. В 1933 году 
Евтух, один из сыновей, в поисках луч-
ше доли подался на заработки в Киев, 
затерялся из виду, утратил связь с 
семьей и где-то умер. Отца не стало в 
начале 1940-го. А когда началась Вели-
кая Отечественная, из материнского 
дома ушли на фронт десять сыновей: 
Хтодось, Петро, Иван, Василь, Михай-
ло, Степан, Николай, Павло, Андрей 

и Александр. Материнская молитва 
сохранила детей: все 10 сыновей Евдо-
кии Лысенко вернулись живыми!

Первым в 1944 году вернулся сын 
Николай. Выжил он чудом в бою, в 
котором потерял всех своих товари-
щей. До войны он был трактористом, 
а перед тем, как попасть на фронт, ему 
пришлось пережить немецкие лагеря 
в Корсуне и в Киеве. И каждый раз он 
убегал – домой, к маме, к родной земле. 
Осенью 1943 многих людей собрали в 
Дарнице в огромный сарай, 
но уничтожить не успели – 
пришли советские войска. 
Тогда стал Николай к пуш-
ке и пошёл на Запад.

Степан первый свой бой 
принял под Смоленском. 
Был он танкистом, прав-
да, без танка – не хвата-
ло в начале войны танков 
на всех. Из того боя его 
вынесли через 2 недели 
с тяжёлым ранением в 
голову. В госпитале про-
вёл 1,5 года и вернулся в 
свою 83-ю гвардейскую 
танковую дивизию. А ког-
да война закончилась пое-
хал добивать фашистов на 
Дальнем Востоке. Домой 
вернулся в 1947 году.

Павло Лысенко, война 
для которого началась под 
Корсунем, тоже вернулся 
домой только в 1947. Было 
у него после окончания 
войны дело в Карпатах – 
в рядах Красной армии 
чистил леса под бандеров-
цев. А когда пришёл домой 
– мама не признала. В хате 
у неё в это время квартиро-

вали новобранцы, которых отправили 
рубить лес. Постучал в окно Павло, а 
мама услыхала, да рукой только махну-
ла: «Иди, иди, солдатик, полон дом...» 
Потом признала, плакала.

Самым радостным событием для 
Павло на войне, по его словам, стала 
случайная встреча с братом Михайло. 
Полковой разведчик Михайло Лысен-
ко шёл (сам, правда, того не зная) за 
орденом Славы В эту ночь они с товари-
щем в тылу у немцев захватили броне-

Евдоха Лысенко - мать,  
которая проводила на войну 10  

сыновей и всех дождалась домой.

АКТУАЛЬНО АКТУАЛЬНО 
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Святой в форме вермахта и «Белая роза»

Германия и память о России

13 июля, в день празднования 
Собора 12 апостолов Христовых, 
исполняется 76 лет со дня муче-
нической кончины Александра 
Шмореля, одного из организато-
ров студенческой антинацистской 
подпольной организации «Белая 
роза», действовавшей в Мюнхе-
не и нескольких других городах 
Германии в период с лета 1942 по 
зиму 1943 года.

Только полгода было отведено 
нескольким студентам и преподава-
телям Мюнхенского университета на 
этот рискованный и смертельно опас-
ный шаг. Бороться со страшной и чет-
ко отлаженной репрессивной машиной 
тоталитарного государства, ведущего 
захватнические войны и массово истре-
бляющего людей, тем более в самом 
ее сердце – было сродни безумству, но 
иного выхода для себя эти немцы не 
видели. Впрочем, были там не только 
немцы.

и больше поражался неизъяснимым 
для меня путям Божьего Промысла. 
Ну, какая судьба могла ждать молодого 
человека, любого ровесника мученика 
Александра, в нацистской Германии? 
Призыв, восточный фронт, смерть? 
Многие и очень многие прошли имен-
но этой дорогой. И не просто прошли, 
но, увы, свято верили в истинность это-
го пути и свое великое предназначение. 
Все это косвенно коснулось и молодого 
Александра.

Его сдала полиции такая же 
студентка

Ему пришлось надеть военную фор-
му, увидеть и присоединение Австрии, 
и захват Судетских областей, а потом 
уже и сам поход на Восток. Ему не при-
ходилось воевать и стрелять, он, будучи 

военным врачом в студенческой роте, к 
самой форме, и уж тем более к ее содер-
жанию, не имел никакого отношения.

С каждым днем и месяцем войны он 
все больше и больше осознавал масшта-
бы того зла, которое имело безгранич-
ную власть в Германии. Хотя разве про-
сто Германии? Куда страшнее, что эта 
власть распространяла свое влияние на 
умы десятков и сотен тысяч человек, 
живших в этом государстве.

Страна, подарившая миру компози-
торов, ученых, художников, имевшая 
многовековую христианскую тради-
цию, за какие-то считанные годы пре-
вратилась в мрачное, безжалостное, 
марширующее под барабаны и факе-
лы языческое племя, главной идеей и 
мечтой которого было не только заво-
евание новых территорий, но и полное 
уничтожение людей и целых народов, 
не соответствовавших одним только им 
известным признакам полноценности. 
Все это всколыхнуло, задело живое хри-
стианское сердце молодого человека и 
сподвигло его на борьбу.

Надо понимать, что организовать 
сопротивление, да и вообще что-либо 
организовать в Германии без ведома 
и контроля идеологов тысячелетне-
го рейха, было почти бессмысленно, 
поэтому путь этих нескольких муже-
ственных людей в каком-то смысле был 
изначально обречен на провал.

Это поразительно, но не агенты 
тайной полиции, не сыскари, не про-
фессионалы, а обычные простые граж-
дане выдавали властям Ганса и Софи 
Шолей, организаторов и соучастников 
Александра по «Белой розе», которых с 
листовками увидел и помог задержать 
обычный университетский сантехник, 
а самого Александра сдала полиции 
такая же студентка, которая совершен-
но случайно узнала его по фотографии 
среди разыскиваемых в мюнхенской 
подземке во время бомбежки.

Что же происходило с людьми, ког-
да все это началось, как получилось то, 
что целый народ поверил в свою осо-
бую исключительность, позволившую 
им переступить все видимые и невиди-
мые границы человеческого? Вопрос 
этот скорее риторический. Впрочем, и 
по ту сторону фронта, на другой сто-
роне задолго до войны другая идеоло-
гия также поглощала миллионы умов, 
превращая человека и ему подобных в 
винтики, послушно действовавшие в 
жестоком механизме.

И те же самые доносы, и тот же 
самый страх перед соседом, то же самое 
ожидание того, что в любой момент 

твою жизнь разрушит чья-то ложь или 
клевета, все это отчасти было обратной 
стороной той жизни, которую видел 
будущий мученик. Поэтому «Белая 
роза» не была организацией поли-
тической, ее участники не были чле-
нами коммунистического подполья, 
более того, они считали и называли 
себя христианами. Помимо Шмо-
реля, исповедовавшего православие, в 
организации были действующие като-
лики и протестанты.

Возвращение человеческого 
образа

Сейчас я понимаю, что в какой-то 
мере то, что предстояло этим людям, 
в некотором смысле напоминает под-
виг, на который вышли в начале наших 
веков святые апостолы. С разницей 
только в том, что весть о Христе им 
предстояло не возвещать, а воз-
вращать в обманутые умы людей. 
Листовки «Белой розы» не были пропо-
ведями в прямом смысле, но представ-
ляли собой воззвание даже не к граж-
данской, а человеческой совести.

Возвращение человеческого образа, 
а вместе с ним, наверное, и памяти об 
образе Божием в человеке, напоми-
нание о важности жизни и свободы и 
того, что никакая идея, чем бы она ни 
оправдывалась, не может быть выше 
их, были целью этих людей. Остановить 
безумие, опомниться, вернуться к сози-
данию, вернуться к человеку.

В одной из листовок было прямое 
обращение к христианской совести 

соотечественников: «Может ли быть, 
так спрошу у тебя, тебя – христиани-
на, может ли присутствовать в этом 
поединке за сохранение твоих высших 
ценностей какая бы то ни было нере-
шительность, игра интриг, оттягивание 
решения с надеждой, что кто-нибудь 
другой за тебя поднимет оружие, чтобы 
тебя защитить? Не дал ли сам Бог тебе 
силу и мужество для борьбы?»

Апостолы шли в мир на рассвете это-
го мира, христианам же века двадцато-
го пришлось возвысить слово о челове-
ке и его назначении уже на его закате. 

Память св. Александра Мюнхенского (Шморель) 13 июля по н.с.

«Только представьте на секунду: вам показывают старую фотографию молодого человека в форме 
вермахта конца 30-х – начала 40-х годов и рассказывают о том, что это святой нашей Церкви? 

Как минимум, скорее всего, это может вызвать много вопросов. Моя реакция когда-то была почти такой 
же: где-то между легким шоком и недоумением. А потом я много читал. Читал, удивлялся и радовался», 

пишет в своей статье священник Андрей Мизюк

Александр Шморель, а 
теперь уже мученик Алек-
сандр Мюнхенский, канони-
зированный в лике святых 
в 2012 году Берлинско-Гер-
манской епархией РПЦЗ, 
немцем был по отцу. Его 
родная мать была русской, а 
сам он родился в Оренбурге 
в 1917 году перед революци-
ей, в младенчестве остался 
без мамы и с ранних лет вос-
питывался уже в Германии, 
куда перебрался вместе с 
новой семьей его отец. Вос-
питывался обычной русской 
женщиной, няней Феодоси-
ей Константиновной Лап-
шиной, которую Шморе-
ли вывезли вместе с собой 
на историческую родину в 
Мюнхен.

Хотя, как с любовью 
шутили в семье Шморелей, 
ее познаний немецкого язы-
ка и хватало только на то, 
чтобы сообщать, что хозяина 
нет дома, впрочем, благода-
ря именно ей память о России у Саши 
сохранялась не только по рассказам и 
где-то глубоко на генетическом уров-
не. В семье чтились и были любимы 
русские традиции. Отец-протестант 
и мачеха-католичка не запрещали ей 
воспитывать мальчика в православной 
традиции, а Александр регулярно посе-
щал храм и учился в воскресной школе 
на одном из мюнхенских православных 
приходов.

Вот эта благодарная память и любовь 
к родной культуре, а сам Александр 
считал себя связующим звеном между 
русской и немецкой культурами, кото-
рые соединились с православной верой 
будущего мученика, остались с ним 
навсегда вплоть до последних минут 
жизни в застенках гестапо.

Впрочем, читая биографию, а теперь 
уже житие, и узнавая о жизненном 
пути будущего мученика, я все больше 
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Сколько он продлится, этот закат? 
Организованные акции «Белой розы» 
прошли не только в Мюнхене, но и в 
нескольких других городах Германии.

«Мои любимые родители,  
я полон сил и спокойствия»

С февраля 1943 года начались аре-
сты и казни участников «Белой розы», 
в апреле был арестован и Александр. В 
день своей казни Ганс Шоль написал 
своим родителям: 

«Мои любимые родители! Я 
полон сил и спокойствия. Приму 
еще Святые Тайны и блаженно 

отойду. Дам еще прочитать 
себе 90-й псалом. Благодарю 

вас, что вы мне подарили столь 
богатую жизнь…»

Почти два месяца продолжались 
и допросы Александра. 13 июля 1943 
года, в день смерти, он пишет родным: 

«Я перехожу туда в сознании, 
что послужил глубокому своему 

убеждению истине. (…) Немного 
часов, и я буду в лучшей жизни, у 

своей матери, и я не забуду вас, буду 
молить Бога об утешении и покое 
для вас! И буду ждать вас! Одно 

особенно влагаю в память вашего 
сердца: не забывайте Бога!!!  

Ваш Шурик».

В этот же день, прощаясь после испо-
веди и причастия со своим священни-
ком, Александр сказал: «Я выпол-
нил свою миссию в этой жизни и 
не представляю, чем мог бы еще 
заняться в этом мире».

Сейчас мне и самому удивитель-
но: мученик Александр почти что мой 
современник, во всяком случае, мы 
родились и даже жили в одном веке, 
мой родной дед и бабушка жили в годы 
оккупации Германией советских терри-
торий, кто знает, может быть, где-то в 
каких-то соединениях, которые были 
на территориях Советского Союза, был 
и тот самый будущий святой.

Я не знаю этого, но вижу, что путь 
всякого христианина, путь тернистый и 

сложный, требует решимости, а реши-
мость начинается с самой тяжелой 
борьбы, борьбы с самим собой. Если 
тьма, которая есть во мне, как сказа-
но в Евангелии, побеждается Светом, 
то так ли страшна и непобедима тьма 
внешняя? А равнодушие, мое лич-
ное безразличие, если таковое пре-
обладает в моей жизни, – это начало 
смерти, смерти, которая страшнее 
гильотины и гестапо. Ее можно не 
заметить и умереть, внешне здрав-
ствуя и продолжая жить видимо-
стью и миражом жизни.

«СВЯТЫЙ БОЖЕ...»

Архиерейский собор РПЦЗ ещё в 
конце 90-х годов XX века благословил 

причислить Александра, казнённого в 
застенках гестапо, к лику новомучени-
ков и исповедников Российских. Чуть 
позже решение утвердил Архиерейский 
Собор. Однако процесс этот оказал-
ся не таким быстрым, как хотелось бы 
многим.

После решения о канонизации Алек-
сандра нужно было написать служ-
бу новому святому. За её составление 
взялся сам архиепископ Берлинский 
и Германский Марк, к тому времени 
уже имевший опыт написания службы 
преподобномученице великой княги-
не Елисавете Феодоровне. Работа над 
новым текстом длилась довольно долго. 
По признанию самого владыки, выкро-
ить в плотном рабочем графике пра-
вящего архиерея достаточно времени 
для такого ответственного и серьёзного 

дела непросто. Однако капля камень 
точит. «Ко мне постоянно обращались 
и спрашивали, когда же будет служба, 
когда же произойдёт прославление, – 
вспоминает архиепископ, – таких обра-
щений было так много, что я, наконец, 
отложил всё, сел и завершил работу».

Незадолго до прославления святого 
был написан новый образ новомуче-
ника. Икона не совсем обычная. Свя-
той изображён в стилизованном меди-
цинском халате с красным крестом 
на левом рукаве, что указывает на его 
профессиональную принадлежность 
к медицине. В правой руке вместе с 
обязательным для мученика крестом 
Александр держит цветок белой розы, 
которая символизирует причастность 
Шмореля к одноимённой антифаши-
стской группе, основанной им вместе с 
Гансом и Софи Шоль весной 1942 года. 
Из необычного – написание на иконе 
помимо имени мученика также и фами-
лии – Шморель.

Наконец, в 2007 году произошло 
поистине историческое событие – был 
подписан акт о каноническом общении 
РПЦ МП и РПЦЗ. Тогда и было объ-
явлено, что Александр Шморель будет 
первым святым Русской Зарубежной 
Церкви и Русской Православной Церк-
ви Московского Патриархата. 

Если говорить о причинах канони-
зации именно Александра Шмореля, 
то об этом на церемонии прославле-
ния сказал митрополит Черновицкий 
и Буковинский Онуфрий: «Не мы про-
славляем, а Бог прославил Александра! 
Мы только объявили его имя. Святые 
– это, как поёт Святая наша Церковь, 
«плоды благодатного сеяния». Бла-
годать Божия подобно семени рас-
пространяется по Земле. Церковь же 
ответственна за правильное принятие 
этого семени людьми. Оно не даст плод 
в чёрством, окаменелом сердце. Только 
добрый человек, следующий учению 
Церкви, способен принять его. Много 
благих семян было посеяно и на немец-
кой земле. Они дали плод в сердце 
Александра.

Промысел Божий состоит в том, ког-
да имя святого открывается для людей. 
Святой Александр близок к нам по вре-
мени. Порок, против которого он высту-
пил, – гордыня – остаётся и сегодня. А 
для вопрошающих: пусть евангельским 
примером послужит Иоанн Креститель, 
также пострадавший за Истину. Он 
обличил Ирода за незаконный брак, за 
блуд. Служение Христу имеет разные 
виды и образы – согласно времени и 
обстоятельствам. Сегодня же и Гер-

мания, и Россия получили ещё одно-
го ходатая перед Господом и крепкого 
помощника в борьбе против греха. Если 
нам на нашем жизненном пути выпа-
дет отстаивать Правду, Добро, нужно 
молиться Александру, и он укрепит 
нас».

Фрагмент последнего письма св. 
Александра (Мюнхенского) родителям:

«Мои любимые отец и мать! 
Итак, все же не суждено иного, 
и по воле Божией мне следует 

сегодня завершить свою земную 
жизнь, чтобы войти в другую, 
которая никогда не кончится 

и в которой мы все опять 
встретимся. Эта встреча да 

будет вашим утешением и вашей 
надеждой. Для вас этот удар, к 

сожалению, тяжелее, чем для меня, 
потому что я перехожу туда в 

сознании, что послужил глубокому 
своему убеждению и истине. 
По всему тому я встречаю 
близящийся час смерти со 

спокойной совестью. Вспомните 
миллионы молодых людей, 

оставляющих свою жизнь далеко 
на поле брани, — их участь 

разделяю и я. Немного часов, и 
я буду в лучшей жизни, у своей 
матери, и я не забуду вас, буду 

молить Бога об утешении и покое 
для вас. И буду ждать вас! Одно 

особенно влагаю в память вашего 
сердца: не забывайте Бога!!!»

Тропарь, глас 4:
Днесь светло красуется 
славнейший град наш,  

имея в себе святыя мощи 
твоея, святый мучениче 

Александре, сего ради молися 
Христу Богу избавити нас от 

всякия напасти, да сошедшеся 
любовию память твою светло 
празднуим, подражая твоему 

мужеству, противляяся 
безбожным властем и 

супостатам.

Кондак глас 4:
От матери любовь ко Христу 
приим, от любящия тя вместо 
матери воспитан еси в страсе 

Божием, преславне, 
к Тому притекл еси весь 

всецело, Александре 
всечестне, и со ангелы 
молишися прилежно. 

 Проси всем почитающим 
память твою оставления 

грехов.

https://www.pravmir.ru/
svyatoy-v-forme-vermahta-i-belaya-roza/

http://pravvest.ru/rubriki-
zhurnala/orenburgskaya-golgofa/

aleksandr-schmorell-2017.html
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Молящиеся руки 
В пятнадцатом веке, в одном 
поселке близ Нюрнберга жила 
семья, в которой подрастало 
восемнадцать детей. Чтобы 
накормить всех хотя бы хлебом, 
отцу семейства приходилось 
работать по восемнадцать часов в 
день в шахтах по добыче золота и 
еще подрабатывать где придется. 

Несмотря на отчаянную бедность, 
двое из сыновей Альбрехта Дюрера 
смели мечтать, и мечта у них была одна 
— оба хотели стать на художниками. 
Они прекрасно понимали, что их отец 
никогда не сможет ни одному из них 
собрать средства на учебу в Художе-
ственной академии. Много бессонных 
ночей провели братья, перешептыва-
ясь под одеялом, и нашли выход. Дого-
ворились подбросить в воздух монетку, 
проигравший должен будет пойти рабо-
тать в шахты и оплачивать обучение 
победившего. А по окончании учебы 
выигравший оплатит занятия другому, 
выручив деньги за проданные работы. 

В одно из воскресений, выходя 
из церкви, они подбросили в воздух 
монетку.Альбрехту Дюреру-младшему 
повезло в этот день, и он уехал учить-
ся в Нюрнберг. Альберт Дюрер пошел в 
шахты, где его ожидал опасный и тяже-
лый труд, и проработал там последую-
щие четыре года для того, чтобы брат 
мог реализовать свою мечту. 

С первых дней учебы Альбрехт стал 
самым талантливым учеником во 

работой художника, не смогут точно 
двигать карандашом или кистью. Нет, 
брат, для меня уже поздно… 

С того дня прошло уже более четы-
рехсот пятидесяти лет. Сегодня гравю-
ры, акварели, картины, написанные 
маслом, резьба и другие работы Аль-
брехта Дюрера можно увидеть в музе-
ях всего мира, но большинству из нас 
хорошо известна только одна из них, — 
картина художника, которую он посвя-
тил брату. Та, на которой Альбрехт 
Дюрер в память о жертве, принесенной 
Альбертом, и в его честь, запечатлел 
его изувеченные тяжкой работой руки 
с соединенными ладонями и пальцами, 
устремленными в небо. Он назвал эту 
великолепную картину «Руки», но весь 
мир, открывший сердце этому шедевру, 
«переименовал» картину в «Молящие-
ся руки».

https://vk.com/duhovno_
nravstvennoe_vospitanie?w=

wall-86496299_96920

всей Академии. Его гравюры, резьба, 
рисунки, выполненные масляными 
красками, были намного лучше, чем 
работы его преподавателей, и к окон-
чанию Академии он уже начал зара-
батывать немалые деньги от продажи 
своих произведений. Когда молодой 
художник вернулся к себе домой, семья 
Дюрер устроила праздничный ужин 
в его честь. В конце семейного торже-
ства Альбрехт встал и произнес тост за 
любимого брата, который ради него 
пожертвовал своим талантом и превра-
тил его мечту в реальность. Альбрехт 
закончил свой тост так: 

— И сейчас, Альберт, брат мой, твоя 
очередь. Теперь ты можешь отправить-
ся в Нюрнберг и осуществить свою 
мечту, теперь я позабочусь о тебе. Все 
взгляды обратились в сторону того угла 
стола, сидел Альберт. Его лицо было 
залито слезами, он качал головой и 
шептал: «Нет… нет… нет…» 

Наконец он пришел в себя, поднял-
ся, утерев слезы, обвел взглядом всех 
родственников и, повернувшись к бра-
ту, приложил свою руку к его щеке, 
погладил и ласково сказал: 

— Нет, брат, я не могу поехать в 
Нюрнберг, слишком поздно для меня, 
слишком поздно. Посмотри, что за эти 
четыре года работы на шахте стало с 
моими руками! Каждый палец хотя бы 
один раз сломан, артрит на правой руке 
развился настолько, что мне стоило 
большого труда удерживать бокал, пока 
ты произносил свой тост… Мои паль-
цы не смогут справиться с деликатной 

История одной семьи
В начале 2019 года издательство Московской Патриархии начало издание новой 
книжной серии «История одной семьи». 

Первой книгой, открывшей новую серию, стал сборник Анны Ромашко «Самый счастливый 
крест: Откровенные рассказы многодетной матушки». Книга открывает новую книжную серию 
Издательства «История одной семьи», сообщает Патриархия.ru. 

Как правильно понимать всем известные слова апостола Павла о том, что женщина спасется 
через чадородие, если пребудет в вере и любви и в святости с целомудрием (1 Тим. 2:15)? Автор 
книги, жена священника и мать восьмерых детей, считает, что эти возвышенные слова означают 
обычное для женщины семейное поприще — воспитание детей собственным примером, начиная 
с их внутриутробного бытия. Особый интерес представляют практические советы многодетной 
матери. 

Это автобиографическое произведение, где размышления о беременности, деторождении и 
христианском воспитании изложены сквозь призму обстоятельств жизни большого семейства — 
невзгод, неизбежных болезней и скорбей, радости, любви и благодарности. 

https://pravoslavie.ru/120859.html

ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА

Память святых благоверных князей Петра и Февронии Муромских празднуется Церковью дважды в году: 

Но терпит от всех поношенье она:
От Бога ей сила терпенья дана.

Но кто-то однажды так сильно допёк
Сию молодую княгиню,

Что в ту же минуту с Февронией Пётр
Решили град Муром покинуть.

В мгновенье садятся они на коней –
Уже ни видать за спиною огней.
И только святые покинули град,
Боярский и княжеский Муром,

Вдруг с неба посыпался каменный град
С неистовым громом и гулом.

Ретивых коней и строптивых кобыл
Сей град промочил, проучил и побил.

Святых со слезами вернули назад.
Княгиней забыта обида.

И разом, как не был, закончился град,
И всё, что им было побито.

И снова в согласии правят оне
На славу России, на зависть родне.

Но годы, как птицы, по воздуху мчась,
До смерти блаженных домчались.

С княгинею князь в один день в один час,
Как свечи, пред Богом скончались.

Скончались с прощеньем в небесных очах, —
Угас на земле сей семейный очаг.

Скончались с молитвой на тихих устах,
С молитвой: «Помилуй нас, Боже!»

В дубовых гробах, словно в разных местах
Сложили их мощи… И что же?

А дальше, читатель, пошли чудеса,
Что шлют, как привет, от святых небеса.

По утру весь город вдруг стал вверху дном,
От ужаса хлопнулся наземь,

Когда обрелися во гробе одном
Княгиня Феврония с князем.
Во гробе едином лежали оне

На страх и на зависть сварливой родне.
От них исходили такие лучи,

Что очи слепили до боли.
Их самая смерть не могла разлучить,

А смертные люди — тем боле.
Ведь муж и жена есть единая плоть,

Как с райского древа скатившийся плод.
Лучинка, соломка, соринка иль нить

В гнезде, будто камень в короне,
Но чтобы в согласье семью сохранить

Молитесь Петру и Февронье.
Молитва спасает от всяких проказ.

На этом я кончу сей долгий рассказ.

http://teatrvinograd.ru/stikhotvorenie-petr-i-fevroniya/

ПЕТР И ФЕВРОНИЯ
священник Леонид Сафронов

8 ИЮЛЯ (25 ИЮНЯ СТ. СТ.), 
в день их праведной кончины (1228), 

и 19 СЕНТЯБРЯ (6 СЕНТ. СТ. СТ.), 
в день перенесения мощей (1992).

Наказан проказою муромский князь,
Хоть в бане семь раз на неделе.
Но эта зараза, как чёрная грязь,

Присохла на княжеском теле.
Сей грязи не смоешь ни коей водой.

Задумался муромский князь молодой.
Всю ночь напролёт пред иконами гнясь,

Забыв про роскошное ложе,
В глубоком смирении молится князь:

«Прости меня, Господи Боже!
За то, что Тобою мне данный народ

Делил на простой я и княжеский род».
И в чудном виденьи явилась ему

Феврония – дочь древолаза:
«О, княже, с тебя я проказу сниму

Молитвой с единого раза!
Лишь новый поспеет в полях урожай,

Ты, княже, в селенье ко мне приезжай!»
Вот едет к Февронье князь Пётр на коне,

На сердце у князя сумленье:
Болезнь неисцельна… Но вот в стороне

Уже показалось селенье.
С двора древолаза – гудение пчёл.

Задумался князь и молитву прочёл.
Крестьянская дева выходит к нему.

И в князе умолкла гордыня.
Хоть дева проста, но она по уму,

Как будто княгиней княгиня.
И гостя заводит в бревенчатый дом,

Нажитый простым крестьянским трудом.
Покрыла болящего свежей мукой

С молитвой от порчи и сглаза,
Намазала мёдом и, — словно рукой,

Снялась с его тела проказа.
Он снова, как прежде, красив и здоров, —

И дева за это не просит даров.
И молвит ей князь: «Выходи за меня,

На зависть боярыням-дурам!»
С молитвой сажает её на коня
И едут, счастливые, в Муром.

От радости оба легки, словно пух,
И конь их по свету несёт во весь дух.

И правят в согласии градом оне,
И Богу и людям на славу,

И всё б хорошо, только княжей родне
Феврония, знать, не по нраву.

Была бы Февронья боярских кровей,
Была бы любого на свете правей.
Как будто с небес залетел голубок

В голодную стаю воронью.
Все тычут княгиню то в душу, то в бок,

Клюют то и дело Февронью.
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Семья – это мы!
Слово СЕМЬЯ – родное,
В доме всегда тепло,

Пятеро нас или трое –
Вместе мы бедам назло!

Греют нас мамины руки,
Словно от солнца лучи,
Сильные папины руки

Счастья вручают ключи!

Заняты мама и папа,
Офис, работа, семья…

Мы же работаем в школе,
Их подводить нам нельзя!

Вместе мы ждем воскресенья,
Вместе печём мы блины,

Любим гостей в день рождения,
Слово СЕМЬЯ – это МЫ!

Семья – это мы! Семья – это я!
Семья – это папа и мама моя!

Семья – это братик, сестрёнка родная,
Семья – это пёсик и свинка морская!

Семья – это бабушки, дедушки тоже,
Семья – когда все друг на друга похожи!
Семья – это крёстные, дяди и тёти,

Семья – потому что вы вместе живете!

Мамам, имеющим сыновей, посвящается… 
Как круто быть мамой троих пацанов! 

(И это любому понятно без слов) 
И вместо того, чтоб об этом мечтать, 

Позвольте про это чуть-чуть рассказать. 
Быть мамой девчонок, конечно, не то: 
Там куклы, посудка, больничка, лото, 
Там пышные платья и косы до пят… 
Тебе ж подарил Бог трех пацанят. 

Твой дом украшают не вазочки роз, 
А киборг-убийца, что сын твой принес, 

Найдя его в луже у дома родного, 
Почистил, помыл: и теперь он как новый. 

Нет, это не хлам, и не смей убирать! 
Ты хочешь военную базу сломать? 

Ты хочешь снести самолетный ангар? 
Одумайся, женщина! Это ж кошмар! 

Ты в бой поведешь оловянных солдат, 
Будь смелой и дерзкой, ни шагу назад! 
Так, с фланга зайди, артиллерией бей. 

(Не знаешь, что это — спроси сыновей). 
Ты выучишь с ними все марки машин, 
А станут побольше все виды их шин. 
Еще подрастут и тебя просветят, 

Как действуют стартер, кардан и домкрат. 

Без них ты могла б ничего не узнать 
Зачем нужен лобзик? Неужели лобзать? 

Тиски нам зачем? Может тискать кого-то? 
Подшипники — что это? 

С шипами чего-то? 
Так много всего, что могло пройти мимо!!! 
НО ВОТ ОНО СЧАСТЬЕ — ТРИ ПАРНЯ, 

ТРИ СЫНА

Петр и Феврония 
Елена Трепетова

Глаза подниму к иконе –
И слезы брызнут из глаз:
Святые Петр и Февронья 
Творят молитву за нас.

В беде помогают сразу,
Пред Божьим троном склонясь,
Мудрая дочь древолаза
И змееборец-князь.

Ладан в ее ладони,
В его – чудотворный меч.
Сумели Петр и Февронья
Верность любви сберечь. 

Простили они святогонов –
Своих неразумных чад.
И воссиял на иконах
Муром - небесный град.

Любящих душ утешенье –
Святые муж и жена.
Как нашему поколенью
Защита ваша нужна!

Поняв, что никто не в силах
Русь победить в бою,
Лукавый, целя в Россию,
Избрал мишенью семью.

И брызги змеиной крови
Язвят людские сердца.
Здесь блуд зовется любовью,
А сын не знает отца.

Забыто имя Господне
В разгуле грязных страстей.
Все горше, все безысходней
Плач нерожденных детей…

На небе – туча воронья, 
И слышится трубный глас… 
Святые Петр и Февронья,
Молите Бога о нас!..

https://www.stihi.ru/2013/07/02/671

ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЧКА
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Помощь 
многодетным 

Православная семейная 
психологическая консультация 

«Семейное благо». 
Руководитель: Ирина Мошкова. 

Сайт: www.semblago.ru. 
Адрес: Москва, ул. Веселая, д. 11. 

Тел.: 542-08-50.

Сообщество «Много деток – хорошо!». 
Сайт: www.mnogodetok.ru. 

Сообщество многодетных 
«Феодор – Божий дар». 

Сайт: www.fedordar.ru. 
Тел.: 8-919-774-09-91 (Ольга).

Адвокатское агентство 
«Косарев и партнеры». 

Оказывает бесплатные юридические консуль-
тации для многодетных семей по телефону 

8(495)363-75-53 по будням с 10.00 до 18.00.

КРБОО "Милосердие", 
руководитель Новиков Юрий Владимирович 

Адрес: г. Красноярск, ул. Горького 27.
Тел: 8-391-227-7402

Центр защиты материнства и детства 
в честь свв. Петра и Февронии. 

Руководитель Гудошникова Марина 
Геннадьевна 

Адрес: г. Красноярск, пр-т Мира, 43, 
Тел: +7-923-334-03-15. 

Действует при Покровском кафе-
дральном соборе 

«Салон даренных вещей» при храме св. 
мц. Параскевы Пятницы с. Шалинское. 

Адрес: Манский р-н, с. Шалин-
ское, ул. Партизанская, д. 4. 

Тел: +7 (39149) 2-23-58

Пункт вещевой помощи 
при храме свв. мцц. Веры, 

Надежды, Любови и матери их Софии  
Адрес: г. Красноярск, ул. П.-Железняка, 3 А. 

Тел: +7 (391) 258-42-24

Пункт вещевой помощи при храме 
Воскресения Христова 

Руководитель - Валентина Филонова. 
Адрес: г. Красноярск, ул. Светлова, д. 7. 

Тел: +7 (923) 326-48-00

Социальная служба Сосновоборского 
Введенского храма.  

Тел: +7-913-184-13-52

Наступила долгожданная пора. 
Пора свежих ягод, фруктов и овощей. 

Сегодня мы с вами будем готовить вкусные 
десерты из яблок и тыквы.

И как всегда: «Господи, благослови!» 

С вами готовила Елена Курьянова

Тыква в лимонной 
карамели 

Сегодня будет оригинальный и полез-
ный десерт. Рецепт из серии проще не 
бывает. Но вкус... даже если никогда 
не ели тыкву, вы ее полюбите. 

 Ингредиенты: 
Тыква – 1 кг.
Сахар -  0,5 ст.
Лимон (большой) – 1 шт.

 Приготовление: 
1. Тыкву чистим от шкурки, семечек, режем кубиками 
около 2 см. Выкладываем в форму, добавляем сахар.
2. Лимон чистим от шкурки, режем мелкими кубиками 
и добавляем к тыкве, перемешиваем. В оригинальном 
рецепте есть также апельсин и мандарин. Отправляем 
в духовку под крышкой на 30 мин 175 ℃, перемеши-
ваем, пробуем на сладость, если нужно добавляем сахар 
и отправляем еще на 10 минут без крышки. Готовность 
проверяем деревянной шпажкой.
3. Кушать в холодном виде. Получаются мармеладные 
дольки, по вкусу напоминают больше ананас, нежели 
тыкву. Вкус интересно распределяется, сладость уходит 
внутрь кусочка, а кислинка остается сверху. Можно 
добавлять сухофрукты (урюк, изюм).

Яблочное суфле-зефир 
 Ингредиенты: 

Яблоко (чистый вес без кожуры и сердцевины) — 600 гр.
Агар-агар (Плотность не менее 900 с высокой степе-
нью желирования) — 9 гр.
Вода — 160 мл.
Белок яичный — 1 шт
Сахар (При недостаточной сладости можно добавить 
сахарозаменитель "Стевия" по вкусу) — 2 ст. л.

 Приготовление: 
1. Яблоки почистить, вырезать сердцевину и нарезать. 
600 грамм должно получиться без кожуры и сердцевины. 
Поставить на маленький огонь и накрыть крышкой. 
2. Залить агар-агар водой и оставить на 30 минут. 
С использованием хорошего агар-агара масса будет 
застывать практически сразу после добавления в чашу 
миксера. 
3. Яблоки периодически помешивать, чтобы они не 
пригорали. По мере необходимости добавить пару ложек 
воды, но не переусердствуйте, жидкость должна хорошо 
выпариться. Выключить огонь, как только яблоки 
превратятся в пюре и выпарится лишняя влага.
4. При желании можно пропустить яблочное пюре 
через сито, чтобы не было никаких вкраплений, но мне 
нравится, когда в суфле попадаются маленькие частички 
яблок. В размягченные яблоки добавить 2 ст. л. сахара, 
перемешать и начать взбивать. Взбиваем и видим, что 
масса посветлела и приобрела более нежную текстуру. 
Продолжаем взбивать около 5-7 минут.
5. Добавляем 1 яичный белок и продолжаем взбивать. 
Масса должна вырасти в 1,5 раза.
6. Пока взбивается яблочная масса с белком, ставим на 
огонь агар-агар и даём ему закипеть. Хорошо размеши-
вая, чтобы масса равномерно растворялась. Проварить 
около 3 минут. Масса не должна увариться и слишком 
сильно загустеть.
7. Тем временем яблочная масса значительно прибавила 
в объёме. Не прекращая взбивания, вливаем кипящий 
агар-агар. Продолжаем взбивать и наблюдаем, как масса 
становится пушистой и нежной.
8. Выкладываем суфле в форму. Лучше использовать 
силиконовую, чтобы масса не прилипала. Накрываем 
пищевой плёнкой и ставим в холодильник.
9. Через пару часов вынимаем суфле из формы. Нарезаем 
в произвольной форме. Можно убрать в холодильник, а 
можно присыпать со всех сторон сахарной пудрой или 
кокосовой стружкой, и оставить на тарелке. Сверху суфле 
немного подсохнет и будет напоминать пастилу.

5 июля в 12.00 в городском музее 
открытие выставки «ДУША ГОРОДА» 

к 20-летию закладки фундамента храма.

Начинается запись 
в паломничество 
«Золотое кольцо»

СОСНОВОБОРСКАЯ 
ПАЛОМНИЧЕСКАЯ СЛУЖБА

ЗОЛОТОЕ 
КОЛЬЦО 

14-23 ОКТЯБРЯ
Москва – Сергиев 

Посад – Переславль-
Залесский – Суздаль 

– Владимир 

38000 руб 
(транспортные 
расходы, проживание, 
экскурсионное 
обслуживание)

+79620764178 
Наталья

+79135197542 
Анастасия
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Богослужения
Православный 
клуб «Встреча»

Православная 
библиотека

Воскресные 
школы Соц.работа

Вт.
19.00

воскресная школа 
для взрослых
(Закон Божий)

Ср.

12.00
Молебен* в часовне

16.00
вечернее богослужение 

в храме**

19.00 
Акафист* Божьей 

Матери «Воспитание»
(в храме)

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00 
Азбука* православия

Чт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

• Киноклуб
• Лекторий
• Совместный отдых
• Совместная молитва
* Вопросы по тел.: 
+7 913 1930017

13.00-17.00 
выдача литературы

15.00
Евангельские чтения

Пт.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

19.00 
огласительные беседы перед 

Крещением

13.00-17.00 
выдача литературы

18.00-19.00 
Консультация 

соц.работника*

по адресу: 
9-ой Пятилетки, 

5 - оф.18

Сб.

8.30
утреннее богослужение

16.00 
вечернее богослужение

11.00-12.30
детская 

воскресная школа

Вск.
8.30

утреннее богослужение

12.00
Евангельские чтения

11.00-14.45
детская 

воскресная школа 

17.00 
Беседы на книгу 

Св.Писания 
«Апокалипсис»

У
то

чн
ен

ия
: *1-ая среда – молебен покаянный,

2-ая, 3-ая и 4-ая – молебен о болящих,
5-ая среда (4 раз в году) – 
водосвятный молебен

** Исповедь перед вечерним 
богослужением в 15.00 или 
до начала утренней службы в 8.00

* Последняя среда месяца

 ссылка на страничку в Интернете 
https://vk.com/foederis

*Последняя среда месяца

ссылка на страничку  

в Интернете 
https://vk.com/

public140565102

* С пн. по сб.
обращения по 
телефону:
8-913-184-13-52
с 9.00 до 17.00

РАСПИСАНИЕ

Усекновение главы Пророка, 
Предтечи и Крестителя Господня 

Иоанна

Святые о человекеПреображение Господне

ПРИГЛАШАЕМ В ПАЛОМНИЧЕСТВО
МЕСЯЦ ДАТА МАРШРУТ ПОЖЕРТВОВАНИЕ

июль 9 Заозерное – Бородино, Крестный ход к источнику 
Тихвинской иконы Божьей матери

1600 руб.

июль 14-23 Екатеринбург (Царские дни) 20000 руб.

июль 21 Красноярск православный (заповедник Столбы) 1000 руб

июль 26-28 Сплав по Мане (для взрослых и детей) 4900 руб.

август 8-9-10 Патриаршее Богослужение в Енисейске, 400 лет Енисейску 6000 руб.

август 16-20 Иркутск – о.Байкал 12000 руб.

август 23-27 Томск – Синий Утес (Коларово) 12000 руб.

август 31 Успенский монастырь – Красная горка 1200 руб.

сентябрь 4-14 Италия (Венеция, Бари) +Греция (Корфу+Афины) 78000 руб.+ виза

сентябрь 19-30 Дивеево 27000 руб.

Справки по тел.: 8-962-076-41-78 (Наталья)  Группа ВК: https://vk.com/palomnik2018


